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Постановление Съезда народных депутатов 

Союза Советских Социалистических Республик

По докладу Комиссии, образованной 
первым Съездом народных депутатов СССР 

по расследованию событий, имевших 
место в гор. Тбилиси 9 апреля 1989 года

!ВТО?НИК, 26 ДЕКАБРЯ 1989 ГО Д А1 Ц Е Н А  3 К О П .

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о Пленуме Центрального Комитета Коммунистической партии Советского Союза

25 декабря 1989 года открылся внеочередной 

Пленум Центрального Комитета КПСС. На рас

смотрение Пленума внесены вопросы, связанные с 

решениями XX съезда Компартии Литвы.

С докладом на Пленуме выступил Генераль

ный секретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев.

На Пленуме выступили: А.-М. К. Бразаускас — 

первый секретарь ЦК Ксімпартии Литвы, М. М. 

Бурокявичюс —  секретарь временного Ц К Ком

партии Литвы (на платформе К П С С), профессор 

Вильнюсского государственного педагогического 

института, А .-Р . X. Везиров — первый секретарь 

ЦК Компартии Азербайджана, Н. А. Назарбаев —

■ V

первый секретарь ЦК Компартий Казахсгана, 

Ю. Н. Ельченко —  секретарь Ц К Компартии Ук

раины, В. А. Медведев —- секретарь ЦК КПСС, 

В. В. Григорьев — первый секретарь Витебского 

обкома Компартии Белоруссии, Е. К. Лигачев — 

секретарь ЦК КПСС, А. М. Масалиев — первый 

секретарь ЦК Компартии Киргизии, В. А. Нваш- 

ко — первый секретарь ЦК Компартии Украину, 

В. И. Вяляс —  первый секретарь ЦК Компартии 

Эстонии, М. Ф. Ненашев —  председатель Госу

дарственного комитета СССР по телевидению и 

радиовещанию, Ю. Д . Маслюков — первый заме

ститель Председателя Совета Министров СССР,

председатель Госплана СССР, В. С. Балтрунас 

бывший секретарь ЦК Компартии Литвы, В. А. 

Крючков —  председатель Комитета государствен

ной безопасности СССР, Я. Я. Вагрис — первый 

секретарь ЦК Компартии Латвии, Г. П. Разумов

ский — секретарь Ц К КПСС, В. А. Березов ■— 
второй секретарь ЦК Компартии Литвы, М. Ю. 

Юсупов —  первый секретарь Дагестанского обко

ма КПСС, А. И. Корниенко — член Военного Со

вета —  начальник Политуправления Балтийского 

флота. ■ '

26 декабря Пленум ЦК КПСС продолжит свою 

работу.

Съезд народных депутатов 
СССР, заслушав заключение 
Комиссии по расследованию 
событий, имевших место в 
гор. Тбилиси 9 апреля 1989 
года, отмечает, что в трагедии, 
связанной с гибелью невинных 
людей, отразились неспособ
ность бывшего руководства 
республики в условиях серьез
ного обострения общественно- 
политической обстановки | 
Грузинской ССР разрядить 
возникшую ситуацию полити
ческими средствами, а также 
серьезные просчеты и ошибки, 
допущенные на всех уровнях 
общесоюзного и республикан
ского руководства при приня
тии и реализации решения о 
пресечении несанкционирован
ного митинга на площади у 
Дома правительства. Съезд об
ращает внимание на отсутствие 
четкой законодательной регла
ментации порядка и практики 
использования вооруженных 
сил для разрешения внутрен
них конфликтов.

Съезд народных депутатов 
СССР постановляет:

1. Принять к сведению за
ключение Комиссии Съезда на
родных депутатов СССР по 
расследованию событий, имев
ших место в гор. ГбилисЯ 
9 апреля 1989 года.

2. Осудить применение на
силия против участников де
монстрации 9 апреля 1989 го- 
да.в гор. Тбилиси.

3. Поручить Президиуму 
Верховного Совета С С С Р  на
править на рассмотрение и ре
шение соответствующих орга
нов предложения Комиссии по 
расследованию событий, имев
ших место- в гор. Тбилиси 
9 апреля 1989 года, и обеспе
чить контроль за их выполне
нием.

Подготовить с учетом состо
явшегося обсуждения текст со
общения для печати по итогам) 
расследования тбилисских со
бытий.

Председатель Верховного Советд СССР 
М. ГОРБАЧЕВ.

Москва, Кремль. 24 декабря 1989 г.

Выступление депутата 
Г. ГУМ БАРИДЗЕ

на втором Съезде народных депутатов 
СССР 24 декабря 1989 года

Обращение Съезда народных депутатов Союза Советских Социалистических Республик

К гражданам С С С Р
Уважаемые товарищи! 
Сограждане!
Завершая свою работу, 

гтатов СССР 
гражданам СССР, нашим избирателям — ра-

второй Съезд на- 
обращается к вам, 
ізбис

родных депута 
СС

бочим, крестьянам, интеллигенции, членам 
партии и беспартийным, женщинам и мужчи
нам, ветеранам и молодежи, атеистам и ве
рующим.

Страна подошла к трудному и ответствен
ному рубежу. От наших решений и действий 
зависит ее дальнейшая судьба. При всем мно
гообразии взглядов, мнений, подчас противо
положных, в ходе острых дискуссий выяви
лось единство Съезда в главном: неуклонно 
двигаться по пути социалистического обнов
ления, начатого партией, не засиживаться, не 
плестись в хвосте событий, а решительнее 
двигать реформы по всем ч направлениям. 
Именно здесь, по нашему мнению, выход из 
ситуации, в которой оказалась страна. -

Решим назревшие вопросы экономической 
и политической реформ — двинемся вперед, к 
динамичному, гуманистическому социалисти
ческому обществу с высоким уровнем благо
состояния народа. Застрянем, допустим при
остановку, сбой в реформах — будет нане
сен труднопоправимый ущерб и для сегодняш
него дня, и для будущего.

Обсудив и поддержав меры правительства 
по оздоровлению экономики страны, Съезд, 
вместе с тем, пришел к выводу, что эти меры 
не сработают, если не будет значительно ус

корено принятие жизненно важных законов, 
составляющих ядро экономической реформы. 
Они призваны обеспечить переход к социали
стическому товарному хозяйству, придать на
шей экономике новые, более современные и 
столь необходимые качества: многоукладное^, 
гибкость, экологическую безопасность, воспри
имчивость к научно-техническому прогрессу. 
Они помогут искоренить уравнительность и 
иждивенчество при последовательном проведе
нии принципов социальной справедливости,' 
права человека на оплату труда в прямой за
висимости от его результатов. Съезд поручил 
Верховному Совету СССР уже на ближайшей 
сессии рассмотреть и принять этот пакет за
конов.

Народные депутаты считают своим долгом 
заявить следующее: никакие, даже самые со
вершенные законы и постановления не решат 
жгучих проблем страны, если за их приня
тием не последуют реальные действия каждого 
гражданина. Только в результате общего тру
да, общих усилий у нас могут появиться в 
достатке продукты и товары, может быть обе
спечено благополучие всех и каждогЬ. Подар
ков нам ждать не от кого. Мы призываем вас 
поднять организованность, покончить с рас
хлябанностью, недисциплинированностью и 
бесхозяйственностью, повести решительную 
борьбу с потерями народного добра.

Съезд дал имгіульс и развитию политиче
ской реформы, повышению конституционной 
культуры, наполнению нашей социалистиче

ской федерации новым содержанием. Новое 
избирательное законодательство расширяет 
возможности для избрания в Советы народ
ных депутатов активных, по-новому мысля
щих граждан, способных на деле выполнять 
свои высокие обязанности.

Как и вся страна, депутаты с тревогой и 
болью воспринимают вспышки межнациональ
ных конфликтов, возникающих в нашем об
ществе, и обращают свой голос к каждому из 
вас, независимо от национальности и вероис
поведания. Мы подошли к опасной черте,.пе
ред которой надо остановиться, положить ко1 
нец раздорам и недопониманию, исключить 
методы давления, блокады и насилия. Не сле
пое ожесточение, а челрвечность, участли
вость, взаимное уважение, разум и добрая во- 

.ля способны разрешить любые, даже самые, 
казалось бы, тупиковые конфликты.

Оценивая атмосферу в обществе, мы, на
родные депутаты, приходим к выводу, что 
нам, всем советским людям, нужно крепить 
доверие друг к другу, помнить, что нет вино
ватых народов, как нет и провинившихся по
колений. Единение всех здоровых обществен
ных сил происходит в условиях решительной 
переоценки нашего прошлого, восстановления 
исторической правды. Этот процесс идет не
просто, затрагивает интересы и представления

многих людей, тревожит их душу и память. 
Нравственное очищение, осуждение репрес
сий, грубого попрания прав человека, рециди
вов сталинского мышления не должно бросать 
тень на целые поколения советских людей. 
Съезд обращает внимание на необходимость^ 
повсеместного уважительного отношения к го-* 
сударственным символам, историческим па
мятникам, духовным ценностям народов.

Мы призываем всех честных людей единым 
фронтом выступить против преступности, кор
рупции, спекуляции и хищений народного 
добра, за укрепление общественного порядка 
и уважение законов. Советский человек дол
жен везде чувствовать себя в безопасности: 
на работе, на улице, дома.

Съезд уверен: преодоление любых про
блем — экономических, политических, со
циальных, межнациональных —  лежит толь
ко на путях революционного обновления об- 

' щества, взаимопонимания между людьми и 
народами.

Мы призываем вас, дорогие соотечествен
ники, к сплочению вокруг идей и целей пере
стройки, к активной работе во имя их осуще
ствления!

В канун Нового года желаем всем вам 
счастья, добра, мира!

СЪЕЗД НАРОДНЫ Х ДЕПУТАТОВ СССР
Москва, Кремль. 24 декабря 1989 г. -

Заключительное слово М. С. ГОРБАЧЕВА
н а  в т о р о м  С ъ е з д е  н а р о д н ы х  д е п у т а т о в  С С С Р

- Для моих соотечественни
ков, взволнованно следящих 
за этим обсуж дением, в собы 
тиях 9 апреля неразрывно пе
реплелись политике и совесть, 
мораль и право. П реж де  все
го  право на национальное и 
гражданское достоинство.

Пройдя через тяжелое нрав
ственное испытание, грузин
ский народ вынес правду о 
9 апреля не трибуну I Съезда 
народных депутатов. Вынес в 
надежде не искреннее челове
ческое сочувствие и строгую  
политическую оценку этой ан
тигуманной, позорной и недо
стойной эпохи перестройки 
акции.

Однако нетрудно заметить, 
как сработали скрытые, а за
тем  и явные пружины, способ
ные превратить искателя прав
ды в обвиняемого, образно го 
воря, уподобить целый народ 
гоголевской унтер-оф ицерской 
вдове, которая ’ сама себ я : вы
секла. Только тогда в деле 
фигурировали розги, а теперь 
из него постепенно улетучива
ются отрааляющ ие газы, са
перные лопатки. И не столько 
полтора столетия, отделяющ ие 
нас от этого химерического об 
раза начальственного право
судия, сколько последние че
тыре года внушали надежду, 
что не привычное ведомствен
ное всевластие, а возвыш аю 
щ ие личность и общ ество 
идеалы демократии  и мило
сердия возьмут на этот раз 
верх.

Ложью  и клеветой не о су 
шить слезы  матерей, не за
ставить общ ество  обрести ут
раченное душ евное равнове
сие. Н еобходимо  уважать чув
ство народа, ставшего ж ерт
вой настоящей политической 
трагедии, который великодуш 

но дает шанс на покаяние, но 
никогда не простит нам иска
женных оценок и надругатель
ства над своей душевной бо
лью.

М ы  высоко ценим  полити
ческое терпение руководите
ля страны, однако никак не 
унимаются силы, которые 
жаждут обострить ситуацию, 
доказать, что происш едш ее в 
Тбилиси —  закономерно и по
учительно для демократии.

Какие бы благие цели ни 
ставила власть, применяя си
лу против народа, подавляя 
его, она рано или поздно зай
дет в глухой тупик, из которо
го  нет выхода. Э том у  посто
янно учит нас горький опыт 
истории и современности.

Трагедия 9 апреля, как и 
некоторые последую щ ие дра
матические события в Грузии, 
подтвердила выраженную  в 
обращ ении М Г“С . Горб&о 'ва к 
наш ему народу мысль о том, 
что это удар по перестройке. 
Сила порож дает цепную  ре
акцию насилия. А  политика 
сведения счетов лю бой спор 
переводит в откры тую  кон
фронтацию , в том  числе и 
межнациональ н о  е противо
стояние. Итак, нетрудно все 
это использовать, чтобы затем 
потребовать ввести особое 
положение,- объявить комен
дантский час. Но ведь управ
лять общ еством , разрешать 
конфликты долж ны  не солда
ты на бронетранспортерах, а 
политические институты вла
сти. .

Н есмотря  на острые, будто 
бы по од н ом у  сценарию  ра
зыгранные конфликты, кото
рыми так был насыщен а рес
публике лослеапрельский пе
риод, у  нас, даж е в самых 
критических обстоятельствах,

(Окончание на 2-й с т р ).

Уважаемые товарищи!
Работа нашего Съезда 

подошла к концу9 Что нам 
удалось сделать за 12 до 
предела уплотненных де
кабрьских дней —■ об этом 
будут еще много говорить 
и спорить и у нас в стране, 
и за рубежом. И  все же, 
думаю, мы вправе уже сей
час сделать несколько вы
водов.

Прежде '  всего второй 
Съезд народных депутатов 
СССР, продолжая и разви
вая линию первого Съезда, 
подтвердил курс, на перест
ройку, радикальную рекон
струкцию всего нашего об
щественного здания на осно
ве сохранения и обогащения 
социалистических ценностей. 
Если говорить коротко, то 
мы —  за демократический 
гуманный социализм, вбира
ющий в себя весь отечест
венный опыт и опирающий
ся вместе с тем на все про
грессивные достижения сов-

Зменной цивилизации.
И еще один, как мне ка-

рся, і основополагающий 
выаод из работы Съезда. 
Это •— требование быстрее 
и решительнее продвигаться 
по пути реформ 'в  экономи
ке и политике, в духовной 
сфере, в строительстве пра
вового государства и разви
тии нашей федерации. Здесь, 
пожалуй, и был центр тяже
сти всей развернувшейся на 
Съезде дискуссии. Это спор 
не о том, нужно или нет 
проводить революцио и н ы е  
реформы, —  общество вы
сказалось на этот счет оп
ределенно. Это, в сущности, 
спор о том, нужно ли дви
гаться без оглядки, методом 
•своего рода скачков, либо 
соизмерять каждый шаг с 
Реальными возможностями 
страны, настроением народ-

Н а с н и м к е :  во время выступления. Телефото ТАСС -  ГРУЗИНФОРМа.

ных масс, господствующим 
в обществе.

Полагаю, именно на этой 
основе ломались копья во
круг программы, предложен
ной правительством. Часть 
депутатов восприняла ее как 
недостаточно революцион
ную, чуть ли не направлен
ную на торможение пере
стройки. Эта точка зрения 
была аргументированно оп
ровергнута в ходе работы 
Съезда. Мы согласились в 
том, что срочные, в некото- 
іром смысле чрезвычайные 
меры по стабилизации эко

номики жизненно необходи
мы.

Нужно в кратчайший срок 
справиться с бестоварьем, 
приостановить падение по
купательной способности 
рубля, • обуздать спекуля
цию. Каждый человек дол
жен уже в ближайшее вре
мя почувствовать, что на
мечается сдвиг к лучшему, 
стрелка барометра эконо
мической ситуации начинает 
перемещаться, пусть мед
ленно. в сторону от опасной 
кризисной отметкй. Поддер
жана и правительственная

установка на! постепенное 
продвижение к регулируемо
му рынку, основанному на 
свободном выборе хозяйст
венных партнеров, гибком 
механизме ценообразования, 
согласовании действий от
раслей и регионов, коорди
нировании общесоюзных и 
локальных социально-эконо
мических задач. Правитель 
ство, созданное Верховным 
Советом СССР  всего не
сколько месяцев назад, по
лучило теперь мандат до
верия на Съезде. Но, мож
но сказать, на определен

ных условиях. Главное из 
них —  это уже в самом 
близком будущем обеспечить 
перелом на потребитель
ском рынке. На этот счет 
депутаты высказали множе
ство ценных замечаний, ко
торые должны быть тща
тельно рассмотрены и уч
тены в практической дея
тельности по реализации 
поддержанной Съездом про
граммы.

Поддержав в основном 
эту программу, Съезд в то 
же время поручил Верхов
ному Совету ускорить при
нятие законов, призванных 
преобразовать весь экономи
ческий базис нашего обще
ства. —  о земле, собствен- * 
ности, единой налоговой си
стеме, местном самоуправле* 
нии и местном хозяйстве.

Скажу откровенно, нелег
кая это задача. Предстоит 
обобщить итоги всенародно
го обсуждения, тщательно 
продумать все детали, что
бы не оставалось никаких 
поводов для различного тол
кования этих важнейших 
вопросов, в правильном ре
шении которых все мы за
интересованы. Но мы, мож
но сказать, взяли на себя 
обязательство 'принять за
коны в феврале-марте. И 
Верховному Совету, его ко
митетам и комиссиям при
дется потрудиться, чтобы 
это поручение Съезда вы
полнить.

И еще, товарищи. Здесь, 
на Съезде, и на встрече в 
Центральном Комитете пар
тии с представителями аг
рарного сектора я почувст
вовал, что у них сложилось 
впечатление о недостаточ-  
ном понимании в централь
ных органах, да и в обще
стве в целом приоритетного 
значения сельского хозяйст

ва. И сегодня опять ко мне 
подходили товарищи, пере
давали это волнение, кото
рое у них не рассеялось.

Думается, мы должны 
сказать, чтобы они отбро
сили всякие сомнения и пе
реживания на этот счет. 
Продовольственный вопрос, 
положение на селе, нужды 
нашего крестьянства, сель
ских жителей — это самая 
главная сейчас для всех нас 
забота. Тут комплекс проб
лем. Прежде всего, земля, 
формы собственности и хо
зяйствования, обеспечение 
ресурсами, социальное об
устройство жителей села. 
Нам надо дать им самим воз
можность определиться, как 
вести хозяйство. Не должно 
быть повторения ошибок 
прошлого, когда на протя
жении десятилетий, начиная 
с коллективизации, кресть
янству навязывалось, как 
ему вести дела. И  поэтому 
я, поддерживая высказыва
ния многих депутатов, вы
ступавших за новые, про
грессивные формы ведения 
дел ка земле, вместе с тем 
не могу поддержать, по су
ти дела, возвращения к 
прежним способам реали
зации целей. Давайте не под
талкивать, как тогда — к 
коллективизации, теперь —  к 
новым формам. Этого нельзя 
допустить. В  конце концов 
мы должны делать выводы 
из своей истории.

В то же время, еще раз 
хочу сказать: я полностью 
поддерживаю глубокую пе
рестройку аграрного секто
ра. Нам надо создать пра
вовые, экономические, со
циальные предпосылки для 
того, чтобы крестьяне мог
ли проявить предприимчи
вость, попросту говоря,

(Окоичвиио иа 2-й стр.

К О Н С О Л И Д А Ц И Я -  
В Е Л Е Н И Е  В Р Е М Е Н И
Солидарн о с т ь с восстав

шим против тирании народом 
Румынии —  в сердцах со
ветских людей и их избран
ников —  народных депутатов 
СССР. И  заключительный 
день работы Съезда —  24 
декабря —  начался с ин
формации о положении з Ру
мынии.

Выступивший с кра т к и м 
сообщением М. С. Горбачев 
сказал, в частности, что 
Фронт национального спасе
ния считает— это прозвучало 
по радио и телевидению, — 
что для восполнения недо
статка в боеприпасах нужна 
помощь из-за рубежа. На
чальник Генерального шта
ба Румынии Гушэ заявил, 
что армия контролирует си
туацию в стране и никакой 
помощи ей не нужно.

Мы осуществляем, сказал 
далее М. С. Горбачев, меры 
по линии правительства и 
общественных организаций — 
меры гуманной помощи.

Председательс т в у ю щ и й  
А . И. Лукьянов сообщил, 
что Комиссия по выработке 
проекта постановления о по
литической и правовой оцен
ке советско - германс к о г о  
Договора о ненападении от 
1939 года доложит свои со
ображения несколько позже

Сообщение образованной 
на первом Съезде комиссии 
по этому вопросу было за
слушано в субботу. Однако 
для принятия постановления 
по итогам заслушивания не 
было набрано необходимого 
числа голосов. Продолжает 
ся анализ предложенных по
правок и замечаний.

Накануне почти до полу

ночи затянулась острая дис
куссия и по сообщению ко
миссии, анализировавшей де
ятельность следст в е н н о й  
группы Т. X . Гдляна. В ней 
приняли участие депутаты 
А. М . Адамович, Ю. Т. Ак
баров, Э. Ю. Юсупов, Е. Л. 
Головлев, К. М. Саидов, 
Т. X . Гдлян, Э. А . Памфи
лова, Н. В. Иванов, Е. К. Ли
гачев, независимый от Про
куратуры С С С Р  и подотчет
ный только комиссии проку
рор Э. Э. Мартинсон, следо
ватель полковник КГБ  СССР 
А. С. Духанин и другие.

С учетом промежуточного 
характера представленного 
отчета выступавшие выска
зывали различные мнения: 
от признания четкости этого 
сообщения и полной поддер- 
я:кн работы комиссии до не
доверия к ней и требования 
сформировать новую. Пре
тензии к членам комиссии 
также звучали диаметрально 
противоположные: их упре
кали то в излишней мягкос
ти к допущенным следовате
лями противоправным дейст
виям, то в стремлении увес
ти от ответственности «гчле
нов мафии». Не раз подни
мался в ходе обсуждения и 
вопрос о несовершенстве на
шего уголовного и процес
суального законодательства.

Большине т в о м голосов 
Съезд решил принять сооб
щение комиссии к сведению, 
поручить ей продолжить ра
боту и доложить окончатель
ные выводы на ближайшей 
сессии Верховного Совета 
СССР.

« (Окончание и* 2-й стр.)



З а к л ю ч и т е л ь н о е  слово М. С. Г О Р Б А Ч Е В А
О К О Н Ч А Н И Е .

вернуться как хозяева на
земле.

Хочу, товарищи, поддер
нуть высказывания народ* 
ных депутатов о развитии 
интеллектуального потенциа
ла страны. Речь идет о стра
тегии социально-экономиче
ского развития. Поскупимся 
.поддержать науцу, народ
ное образование, здравоох
ранение, культуру —  обре
жем себя на неизбежное от
ставание и в технике, и в 
производительности труда, не 
говоря уже в целом о духов
ном и нравственном прогрес
се советского общества.

Сфера культуры не долж
на быть выключена из ра
мок действия экономиче
ской реформы. Здесь также 
есть широкие возможности 
для самофинансирования, 
хозрасчета. Но при всем том 
государство должно постоян
но поддерживать науку и 
культуру, реализуя . круп
ные национальные програм
мы и создавая для этого не
обходимые централизован
ные фонды. Так поступают 
даже в условиях частной 
экономики, тем более это 
надо делать нам с вами. Во
обще же, выстраивал свои 
планы и в материальной, и 
в общественно-политической, 
и в духовной сферах мы 
должны исходить из того, 
что конечной целью всех 
этих планов является воз
вышение человека, раскры

тие его творческих сил и 
способностей.

Большое место на Съезде 
заняло обсуждение корен
ных проблем, касающихся 
очередного этапа политиче
ской реформы, создания но
вой структуры органов вла 
сти в республиках, краях, 
областях —  вообще на ме
стах, формирования инсти
тутов правового государства. 
Верховному Совету бССР  
надо будет напряженно по
работать над пакетом соот
ветствующих законодатель
ных актов.

На Съезде сделаны в 
этом направлении крупные 
шаги. Я  имею в виду изме
нения в Конституции по во
просам избирательной си
стемы, принятие Закона о 
Комитете конституционного 
надзора. Дались эти реше
ния нелегко. В  ходе дис
куссий нам пришлось ис
кать компромисс между раз
личными взглядами и инте
ресами. преодолевать обо
снованные и не вполне обо
снованные опасения. Это по
нятно, поскольку речь идет, 
может быть, о самой слож
ной политической «мате
рии» —  о межнациональных 
отношениях. Но результаты 
нашей работы как раз об
надеживают. Они показыва
е т , что при доброй воле, 
стремлении понять друг дру
га всегда можно найти ре
шение самых головоломных 
проблем. И  это, если хоти
те, единственно реалистиче

ская политика, на основе ко
торой можно укреплять на*, 
шу федерацию как добро
вольный социалистический 
союз свободных народов.

Огромное значение в этом 
плане будет иметь создание 
новой Советской Конститу
ции. На Съезде в сущности 
сформировалось понима
ние —  по крайней мере, я 
так понял итоги дискуссии,— 
необходимости ускорить эту 
работу. Как председатель 
конституционной комиссии, 
созданной первым Съездом, 
хочу сказать, что мы при
нимаем это к руководству 
и будем действовать соот
ветствующим образом. С 
этой точки зрения важно, 
что Съезд дал Верховному 
^Совету [полномочия прини
мать законы, требующие 
вносить изменения в отдель
ные статьи Конституции — 
разумеется, с последующим 
утверждением на очеред
ном Съезде народных депу 
татов. Тем самым созданы 
правовые предпосылки для 
ускорения всего процесса 
реформ.

Говоря об итогах Съезда, 
нельзя пройти мимо еще од
ной кардинальной темы, ко
торая звучала во многих вы
ступлениях. Я  имею в виду 
серьезную обеспокоенность 
депутатов явлениями неста
бильности и беспорядка, ос
лаблением дисциплины и от
ветственности. Я думаю, че
рез депутатов передалось 
беспокойство всего общест

ва на этот счет. Об этом с 
тревогой говорится во мно
гих письмах и телеграммах 
трудящихся, целых коллек
тивов нашему Съезду. Все
общим народным требовани
ем стало навести порядок 
в стране, принять самые 
решительные меры в борь
бе против спекуляции, кор
рупции, дезорганизации мно
гих важных сфер экономи
ки, обеспечить безусловное 
соблюдение дисциплины — 
трудовой, финансовой^ гс*- 
сударственной.

Вводя самую широкую 
демократию, гласность, мы 
в то же время вправе и 
обязаны ставить вопрос так: 
политическая активность, 
плюрализм мнений не мо
гут и не должны превращать
ся в анархию, подрыв ос
нов общественного и госу
дарственного порядка. Тем, 
кто призывает к забастов
кам, нагнетает национали
стические сррастц’, кричит 
и кричит, в том числе 
здесь, на Съезде, что наше 
общество якобы развалива
ется, кто действует по прин 
ципу: «чем хуже, тем луч
ше», мы говорим: нам с 
вами не по пути. Такие 
действия, как бы их ни пы 
тались прикрыть знаменем 
перестройки, на самом де 
ле представляют собой по
пытки сорвать этот револю
ционный процесс. Они пря
мо противоречат интересам 
всех народов нашей страны.

Мы с вами рассмотрели

вопрос о борьбе с преступ
ностью, приняли некоторые 
важные дополнительные ме
ры. Но неправильно, конеч
но, возлагать все надежды 
только на органы правопо
рядка. Это —  дело , всего 
общества. Решающее значе
ние будет иметь оздоровле
ние социально-экономиче
ской ситуации, повышение 
сознательности, организован
ности и ответственности на 
всех участках общественной 
деятельности.

Если спросить, что сей
час нам более всего необхо
димо, то я бы сказал так: 
консолидация на платформе 
перестройки, объединение 
сил всех ее сторонников, 
всех, кто понимает, что толь
ко на путях революционного 
обновления советского об
щества мы сумеем вывести 
страну из нынешнего труд
ного состояния.

Не секрет, >есть у нас 
люди, которые говорят: при 
командной системе, пусть 
она основана на страхе и 
насилии, были в стране дис
циплина и порядок, а демо
кратизация и свобода —  это 
путь к хаосу и анархии. 
Здесь не место для фило
софских дебатов, и не вре
мя. Скажу только, что на 
страхе не построишь дина
мичного, духовно здоро
вого, способного к естествен
ному росту и саморазвитию 
общества. В  этом мы убе
дились на своей истории. 
Страх может сохранять на

какое-то время порядок, но 
такой, который лишает со
циализм гуманистического 
содержания и самого его 
смысла.

Гласность лишь сделала 
явным то, что долгие годы 
копилось под покровом то 
го же страха и взращива
лось им — темное, злое, 
безнравственное. Одно из 
двух: либо свобода и пере
стройка, либо казарменный 
порядок и откат назад. Мы 
выбрали первое и с этого 
пути не сойдем. На атом 
пути, на путИ демократии и 
закона, будем формировать 
новую, подлинно социали
стическую дисциплину, пра
вовой, а не диктаторский по
рядок. Это наша общая за
дача и общая ответствен
ность —  и трудящихся, и 
властей. Мы не позволим 
себе поддаться панике, ни
когда не уступим тем, кто 
по разным причинам хочет 
запугать нас хаосом и «бун
том улицы».

.Перестройка предложила 
обществу новую систему 
ценностей, и люди привы
кают пользоваться ею как 
своим естественным правом, 
хотя далеко не все и не 
каждый — достаточно уме
ло. Это тоже факт. О каких 
бы недостатках, трудностях 
и ошибках в ходе самой пе
рестройки мы ни говорили, 
нельзя упускать из виду эту 
главную ее ценность, кото
рую в принципе общество 
уже получило.

Одновременно она — ис
точник . б е с п рецедентного 
нашего международного ав
торитета. Мы вернули на 
знамена социализма лозунг 
«Свободаі» в самом широ
ком, всеохватывающем зна
чении этого слова. И можем 
констатировать, что между
народные отношения во мно
гом развиваются теперь под 
знаком предложенного пере
стройкой нового мышления. 
Мир оценил значение этого 
мышления на уровне- не 
только правительств, но и 
миллионов простых граж
дан всех континентов. Вос
приятие народами нашей 
перестройки, поним а н и е 
грандиозности и вселенского 
масштаба преобразований в 
Советском Союзе, солидар
ность и энтузиазм поражают 
своей искренностью, дове
рием и готовностью поддер
жать нас.

В  мире, особенно -в Ев
ропе, уже сложилась совер
шенно новая международная 
атмосфера. Она, как никог
да прежде, благоприятствует 
нашей работе по перестрой
ке страны, освобождает от 
больших привходящих оза
боченностей, но означает 
для нас еще б о л  ыиую 
ответственность —  мораль
ную и политическую. Для 
нас с вами, товарищи депу
таты, для всего нашего на-

дечно поблагодарить ‘ всех 
народных депутатов за са
моотверженный труд, за со 
трудничество. Хотя и были 
в эти дни и такие моменты, 
которые вызвали у нас пе
реживания, в целом Съезд 
проходил в нормальной де
ловой, рабочей обстановке. 
Постепенно мы накаплива
ем опыт, создаем традиции 
и будем от раза к разу*,их 
обогащать. /

Мы с вами расстаемся в 
канун Нового года, и, поль
зуясь этой ВОЗМОЖ НОСТЬЮ , 
я хочу пожелать успеха в 
вашей политической дея
тельности, в выполнении на
казов своих избирателей, 
счастья вам и вашим семь
ям.

Мы расстаемся не надол
го, поскольку членам Вер
ховного Совета придется 
взяться за дело уже в нача
ле будущего года, а в ра
боте комитетов и комиссий 
примут участие многие на
родные депутаты.

Позвольте мне также, то
варищи, от нашего общего 
имени выразить благодар 
ность всем, кто обслуживал 
работу Съезда и передать 
сердечный привет миллио
нам советских людей, кото
рые следили за нашей ра
ботой, требовательно болели 
за нас, желали успешного 
решения задач, стоящих пе-

г  ’ ред вторым Съездом народ-
Завершая наш Съезд, то-, ных депутатов СССР. (Ап- 

варищи, мне хочется сер- лодисменты). ~

Выступление депутата 
Г. ГУМ БАРИ Д ЗЕ

О К О Н Ч А Н И Е .

и мысли не возникало о при
менении силы. Очень непро
сто вести в этих условиях ост
рый политический диалог, ост
р ую  дискуссию , добиваясь 
консолидации общ ества. Но 
считал и считаю: человек име
ет право рисковать и распо
ряжаться лиш ь своей  собст
венной ж изнью , а не ж изня
ми людей, которы е доверили 
ем у  быть руководителем .

Н адо набраться искренности 
и мужества, чтобы по сути 
признать: трагедии в Тбилиси 
мож но и нуж но было избе
жать. И не стоит искать оп
равдания ее чудовищ ны м ре
зультатам. Их никогда не вы
травить из сознания многих 
тысяч людей, которы е вышли 
на проспект Руставели и не су
мели, видите ли, «вписаться» 
в запланированные жесткие 
рамки проведенной  «опера
ции». С колько  ни искажай 
факты, а ответственность, по 
всем  общ еприняты м  нормам , 
несут не народ, а инициаторы 
и облеченные чинами и пол
номочиями проводники  акции, 
обязанные д о  мельчайш их д е 
талей предвидеть все ее по
следствия. И менно  поэтому 
столь однозначно в республи
ке  общ ественное мнение о  со
бытиях 9 апреля.

Принятые м еры  по пресе 
чению митинга в Тбилиси яв
но были не адекватны его  ха
рактеру и вышли за все до» 
пустимые пределы , переросли 
в столкновение с народом. 
Ведь общ ество, переш едш ее 
на демократические рельсы , 
никому не позволит управлять 
собой  с пом ощ ью  держ авно
го  кулака. А  издерж ки  нашей 
демократии, крайние лозунги 
и призывы, излиш няя эмоцио
нальная взвинченность —  это 
неизбежная плата за насаж 
давш ую ся у  нас многолетню ю  
безнравственную  пассивность. 
Вспомните, не мы ли с завид
ны м хладнокровием  терпели 
иного рода «крайние» л'озун- 
ги, заводивш ие наш у страну 
в тупик, порож давш ие чувство 
Национальной и граж данской 
незащищенности? Н е  м ы  ли 
поднимали на щит преслову
тые іе ори и  о  слиянии и отми
рании наций, смеш ении куль
тур и языков? Не м ы  ли м и 
рились с бью щ им  через край 
возвеличиванием некоторы х 
«вождей», доведш их общ ест
во д о  кризисного  состояния?

Лю ди хотят нам верить, но, 
подчас, не убеж дены , что из- 
за политической конъю нктуры  
или долж ностного положения 
м ы  будем  искренними д о  кон
ца. Нам надо доказать, что 
м ы  оправды ваем  те  права и 
полномочия, которы м и  они 
нас наделили.

Я далеко не сентиментален, 
но  с нравственной точки зр е 
ния лично дл я  меня  совер 
ш енно необъяснимо: как м о ж 
н о  проявлять милосердие  к 
носителю  силы, а не к ж ерт
ве? Если м ы  действительно 
д о р о ж и м  ф едерацией , наме
реваемся  жить вместе, то  по
чем у  подминаем  столь есте
ственные чувства, б урно  апло
д и руем  этой силе, в то  вре
м я  как у  целого  народа тра
ур*

Точно так ж е  оскорбитель
но  и безнравственно припи
сывать в сем у  грузин ском у  
народу антирусские настрое
ния и русоф обию . Д аж е  и м 
перская политика российского  
самодерж авия, два столетия 
назад  поправш его Георгиев
ский договор  м еж д у  Грузией 
и Россией, а затем в 1801 го 
ду, более чем  на столетие ли
ш ившего грузинскую  нацию  
государственности и сувере 
нитета, никогда не а ссоцииро 
валась с русским  народом .

В нас слиш ком  живучи 
преж ние с в е р е о ти п и  Разіве 
означает признание наруше
ния договора 1920 года какое* 
либо обвинение в адрес рус
ского  народа? Такое призна
ние как раз снимает с рус
ского  народа ответственность 
за действия некоторы х вож 
дей, попиравших националь
ное достоинство и русских, 
и грузин, и других народов. 
И если мы хотим полного до 
верия, надо не умалчивать о 
фактах истории, а раскрывать 
их до  коняца.

Аналогично нельзя и гру 
зинский народ отождествлять 
с некоторы ми одиозными 
именам и  кашей общ ей  исто
рии, как это прозвучало по
завчера с этой трибуны. Не 
знаю* заф иксировано ли это 
в материалах дела о 9 апре
ля, но ни для ко го  в Тбили
си не секрет, что во время 
разгона митинга с уст неко
торых, мягко  говоря, возбуж 
денных военнослужащ их сле
тали имена Сталина и Берия.

П озволю  себе  заметить: 
военное ведомство  у нас по- 
преж нему на о со б о м  положе
нии, Я не им ею  в виду нашу 
армию , к которой дол ікно 
быть особое, почтительное 
и береж ное отношение. Но 
военное ведом ство  —  не ар
мия, и при всем  м о е м  уваже
нии оно долж но  ф ункциони
ровать в общ епризнанных 
рамках правового государства. 
Один генерал грубо  наруша
ет директиву Генерального 
штаба и бросает солдат на 
демонстрантов, другой  само
вольно использует химиче
ские средства, третий поспеш 
но делится в газете  материа
лами незаверш енного рассле
дования, позволяя себе  ди 
скредитировать ко м  и с с и ю 
Съезда. Депутатам подбрасы- 

< веются анонимные листовки 
клеветнического^ черносотен
ного содержания, извращ аю 
щ ие политические процессы  
в республике, позицию  ее 
руководства, которая не со
ответствует чьей-то носталь
гии по репрессивны м  методам 

-■ управления. И в сем у  этому, 
как ни печально, крайне за
труднительно дать объектив
н у ю  парламентскую  оценку.

Военная прокуратура , со
верш енно очевидно реализу
ю щая командирский  заказ 
своих старших коллег, неуме
стно ставится у  нас едва ли 
не вровень, а то  и выш е пар
ламентской комиссии , хотя хо
рош о известно, чем  в свое 
время увенчалась подмена 
политических расследований 
криминальными, а политиче
ских органов —  карательны
ми. И вся эта тенден
циозность, необъективность 
ро имя одного  —  спасти честь 
мундира. Но в м ундире  ли 
армейская честь? А , может, 

все-таки в муж естве , искрен
ности, принципиальности и 
доблести, которы е  всегда 
возвышали нашу армию ? *

Обвинять народ не  в праве 
никто. Только сам  народ м о 
ж ет быть себе  объективным и 
справедливым судьей . Вот по 
чему грузинская делегация 
выражает полное недоверие 
представителям Военной про
куратуры  и категорически на
стаивает на создании новой 
следственной группы  с ее 
подчинением гражданским 
ю ристам  и обязательным 
включением в нее представи
телей П рокуратуры  Грузин
ской ССР .

Создается твердое  ощ ущ е
ние: не пытается ли кто-то 
вновь резко  дестабилизиро
вать обстановку в Грузии? По
этому я обращ аю сь в этот 
трудный час к  м о е м у  народу 
с призы вом  и просьбой  —  
не поддаваться на провока
цию, проявить сдержанность, 
мудрость и всегда присущее 
ем у  достоинство?

КОНСОЛИДАЦИЯ -  ВЕЛЕНИЕ ВРЕМЕНИ
О К О Н Ч А Н И Е .

Сегодня на утреннем засе
дании был заслушан доклад 
комиссии, образованной пер
вым Съездом народных де
путатов СССР,, по расследо
ванию событий, имевших ме
сто в г. Тбилиси 9 апреля 
1989 года. По докладу при
нято постановление, которое 
публикуется в печати.

Учитывая особый харак
тер проблемы, депутаты го
лосованием отменили приня
тое ранее решение о транс
ляции рассмотрения этого 
вопроса по телевидению и 
радио.

Об итогах систематизации 
поправок и предложений, вы
сказанных в ходе рассмот
рения результатов работы 
Комиссии по политической и 
правовой оценке договора от 
1939 года, доложил ее пред
седатель А . Н. Яковлев. 
Сі>езд принял соответству
ющее постановление.

Слово просит депу т а т 
И. Д. Кобзон. От имени 
группы деятелей культуры, 
искусства, религиозных де
ятелей, принимающих уча
стие в работе форума, он 
выступил'с предложением о 
создании в рамках Съезда* 
парламентской ассоциации. 
Эта профессиональная груп
па депутатов объединила бы 
свои законотворческие уси
лия, что позволило бы раз
носторонне рассматривать и 
решать вопросы духовной 
жизни Советского общества.

Председательствующий за
метил, что внесенная на рас
смотрение Съезда инициа
тива вызвана, видимо, тем, 
что один из комитетов Вер
ховного Совета, занимаю
щийся вопросами науки, про
свещения и культуры, слиш
ком перегружен. Было пред
ложено решить вопрос об об
разовании Комитета Верхов
ного .Совета СС С Р  но воп
росам культуры.

Съезд большинством голо
сов одобрил это предложе
ние.

С сообщением о работе де
путатской Комиссии Вер
ховного Совета СССР  по рас
смотрению привилегий, ко
торыми пользуются отдель
ные категории граждан, вы
ступил председатель комис
сии Е. М. Примаков.

На первом Съезде народ
ных депутатов, сказал он, 
многие из вас высказались 
за пересмотр сложившейся 
в нашей стране системы при
вилегий и льгот для различ
ных категорий граждан. Цель 
такого пересмотра —  ликви
дация необоснованных при
вилегий. Наличие именно 
таких привилегий вызывает 
особую критику в обществе.

Верховный Совет создал 
депутатскую комиссию. С 
первых своих шагов она ста
ла опираться на предложения 
общественности, мнение на
селения. В  ее адрес посту
пило свыше тысячи писем со 
всех концов страны, от всех 
социальных слоев и групп.

При всем разбросе мнений 
большинство авторов этих 
писем подходит к проблеме 
здраво. В общем, признавая 
закономерность, целесооб
разность ряда льгот и приви
легий, граждане настаива
ют на приведении их в целом 
в соответствие с требования
ми социальной справедливо
сти, высказывают конкрет
ные предложения по ликви
дации тех или иных необос
нованных привилегий. Эти 
предложения внимате л ь н о 
изучаются и учитываются.

Говоря о. работе комиссии, 
ее председатель заявил, что 
она не ставила перед собой 
задач расследования кон
кретных фактов нарушения 
морали и закона, не стреми
лась подменять и исполни
тельные органы. Главная 
функция комиссии —  выра

ботка общих подходов, раз
работка определенных реко
мендаций для принятия офи
циальных решений по ликви
дации необоснованных при
вилегий, а затем —  контроль 
за реализацией таких реше
ний.

Совершенно очевидно, про
должал выступающий, что 
ликвидация вообще всех 
льгот является преждевре
менной мерой. Государство 
предоставляет определенные 
льготы и привилегии таким 
группам населения, как мно
годетные матери, инвалиды, 
ветераны войны и труда, мо
лодые специалисты, мало
обеспеченные слои общества. 
Оправдана также система 
льгот, связанных с вредным 
производством, климатичес
кими и другими различиями 
в условиях труда. Ряд таких 
льгот установлен в общего
сударственном масш т а б е, 
другие —  на уровне пред
приятий, по решению трудо
вых коллективов, что полно
стью вписывается в русло 
экономической реформы.

Но общественные страсти 
кипят не вокруг льгот много
детным матерям или ветера
нам войны. В центре страс
тей — так называемые «но
менклатурные» привилегии.

Сейчас острие обществен
ной критики направлено, в 
основном, против «аппарат
чиков» — работников совет
ских и государственных уч
реждений, партийных коми
тетов. В ряде случаев, ска
зал председатель комиссии, 
такая критика небезоснова
тельна, поскольку некото
рые из таких работников в 
прошлом, да и в настоящее 
время, уличались и уличают
ся в злоупотреблении своим 
положением, в нарушениях 
служебной, партийной этики.

Основная масса аппарат
ных работников —  честные 
и добросовестные люди, не
сущие на своих плечах груз 
большой и напряженной — 
зачастую без выходных, по 
12 — 14 часов в день —  ра
боты. Их труд должен и со
ответственно вознаграждать
ся. Тем не менее надо ра
зобраться в степени и фор
мах такого вознаграждения.

В  этой связи, подчеркива
лось далее в сообщении, воз
никает еще большая необхо
димость провести грань ме
жду установленными приви
легиями для руководителей 
разных рангов и нередкими 
фактами злоупотребления * с 
их стороны служебным по
ложением. Именно так —  
как злоупотребления —  сле
дует классифицировать мно
гие самостийно установлен
ные на местах и в ведом
ствах привилегии, которые 
в условиях ослабленного или 
даже Отсутствующего госу
дарственного и общественно
го контроля стали, по сути, 
скрытой формой мздоимства 
и казнокрадства.

Это вполне соответствова
ло двойной морали застойно
го периода, атмосфере вседо
зволенности и безнаказанно
сти многих руководителей. 
Но это несовместимо с духом 
перестройки, с этикой руко
водителя, особенно комму
ниста. Общество поднялось 
против таких злоупотребле
ний, и возврата к прошлому 
не будет.

Проведя анализ многочис
ленных писем, обращений 
граждан, публикаций средств 
массовой информации, дан
ных, представленных Сове
том Министров СССР, ко
миссия. сообщил ее предсе
датель, единогласно выска
залась за упразднение IV 
Главного управления при 
Минздраве СС С Р  как орга
низации, созданной админи
стративно-командной систе
мой с использованием обще
бюджетных средств в целях

обеспечения узкого круга 
людей нашего общества. Он 
назвал детские лечебные уч
реждения, переданные в об
щее пользование.

Следующий вопрос, на ко
тором комиссия остановила 
внимание депутатов, —  ис
пользование служебного ав
тотранспорта должностными 
лицами. Еще в январе 1988 г. 
правительством было приня
то постановление об упоря
дочении использования слу
жебных легковых автомоби
лей. Положительные сдвиги 
в этом плане обозначились. 
Вместе с тем йомиссия при
шла к выводу, что постанов
ление Совета Министров 
СССР выполняется не в пол
ной мере, сохраняются зло
употребления, бесхозяйствен
ность, откровенное расточи
тельство. Для улучшения ис
пользования служебного лег
кового автотранспорта комис
сия считает необходимым 
свести к минимуму Количе
ство персональных машин.

Комиссия приступила к 
рассмотрению вопроса о пер
сональных пенсиях. Это об
суждение, сказал выступаю
щий, вызывает наиболее оже
сточенные споры. В  связи с 
этим председатель комиссии 
дал развернутую информа
цию о реальном положении 
дел.

Что в системе персональ
ных пенсий главным обра
зом вызывает критику в об
ществе? Во-первых, факты, 
когда персональная пенсия 
устанавливается руководи
телю, скомпрометировавшему 
себя, развалившему работу. 
Во-вторых, широкое недо
вольство существует в отно
шении самого порядка уста
новления персональных пен
сий. В-третьих, в ряде писем 
предлагается ветеранам пар
тийной, профсоюзной работы, 
других общественных орга
низаций устанавливать над1 
бавку за счет средств бюд
жетов предприятий, органи
заций, а не государственного.

Далее председатель комис
сии изложил мнения ее чле
нов по данному вопросу, от
метив, в частности, предло
жения о необходимости чет
ко отработать и зафиксиро
вать статусы, например, Ге
роев Советского Союза, Со
циалистического Труда, уси
лить социальные льготы уча
стникам и инвалидам войны 
и труда. Однако, сказал он, 
такой подход разделяется не 
всеМи членами комиссии.

По просьбе комиссии по 
привилегиям Советом Мини
стров СССР подготовлены 
соображения об упорядоче
нии в использовании государ
ственных дач. Здесь предпо
лагаются большие изменения. 
Число этих дач намного сок
ращено путем передачи ча
сти в общественное пользо
вание. Кроме этого, намеча
ется пересмотреть круг лиц, 
имеющих право пользовать
ся ими. В результате будут 
дополнительно высво б о ж- 
даться государственные дачи 
для общественного Пользо
вания.

Председатель комиссии 
проинформировал Съезд и о 
том. что в комиссии идет под
готовительная работа для 
рассмотрения системы при
вилегий в сфере жилья, куль
турно-бытового и торгового 
обслуживания.

Высказывая отноше н и е 
комиссии к привилегиям де
путатского корпуса, ее пред
седатель внес конкретное 
предложение: на рассмотре
ние Съезда вносится реко
мендация передать дом, 
предназначенный ранее для 
проживания депутатов— чле
нов Верховного Совета, под 
заселение его москвичами, и 
в первую очередь —  инвали
дами и участниками войны, 
включая «афганцев».

Комиссия рассматривает 
свою работу, сказал он в 
заключение, как имеющую 
прямое и непосредственное 
отношение к процессам де
мократизации советского об
щества, его обновления и оз
доровления. В  утверждении 
социальной справедливости 
отражается гуманистическая 
сущность перестройки.

Депутаты решили обсуж
дение сообщения комиссии 
не проводить. Съезд принял 
это сообщение к сведению.

Вновь М. С. Горбачев оз
накомил депутатов с послед
ними сообщениями о событи
ях в Румынии.

От имени почти 500 депу
татов Р. Н. Нишанов внес 
предложение принять декла
рацию второго Съезда о не
допустимости блокады авто
мобильных и железных до
рог, создания любых препят
ствий для свободного пере
мещения граждан и грузов 
в пределах Советского Сою
за. В ней решительно осуж
дается блокирование транс
портных коммуникаций в лю
бой форме.

Декларация принимается.
Съезд переходит к рас

смотрению вопроса о поли
тической оценке решения о 
вводе советских войск в Аф
ганистан. Слово для сообще
ния предоставляется испол
няющему обязанности пред
седателя Комитета Верхов
ного Совета СССР по между
народным делам А . С. Дза
сохову.

В  соответствии с поруче
нием первого Съезда народ
ных депутатов СССР, сказал 
он, члены комитета ознако
мились с относящимися к 
вводу войск документами Со
ветского правительства и 
ЦК  КПСС, материалами 
МИД СССР, Министерства 
обороны и КГБ  СССР. Со
стоялись беседы со многими 
лицами, занимавшими в кон
це 70-х годов ответственные 
посты в партийных и госу
дарственных органах, воена
чальниками и дипломатами.

В  итоге обстоятельного 
анализа имеющихся данных 
комитет пришел к выводу, 
что решение о вводе совет
ских войск в Афганистан за
служивает морального и по
литического осуждения.

Общая международная об
становка, в которой прини
малось решение, была слож
ной, х а р а к теризовалась 
острой политической кон
фронтацией, отметил высту
пающий. Афганское прави
тельство более десяти раз 
высказывало просьбу на
править в страну советские 
воинские части.

На принятие решения в 
декабре 1979 года, безус
ловно, повлияла чрезмерная 
идеологиз а ц и я советской 
внешнеполитической деятель
ности, складывавшаяся на 
протяжении ряда лет под не
посредственным воздействи
ем доминировавших тогда 
идеологических установок. В 
этом свете формировалось 
в известной мере и отноше
ние к Апрельской револю
ции.

Никакие обстоятельства не 
могут оправдывать решение 
о вводе войск, подчеркивает
ся в сообщении. Известно, 
как развивались события 
дальше. Произошло ужесто
чение и расширение столкно
вений. .Советский воинский 
контингент оказался вовле
ченным в эскалацию круп
номасштабных военных дей
ствий. Обострились между
народная н а п р  яженность,
недоверие и военно-полити
ческое соперничество между 
Востоком и Западом. При
менение силовых методов 
нанесло урон авторитету со
ветской политики среди зна
чительной части междуна
родной общественности. Этой 
акцией мы противоп хтавили

себя большинству мирового 
сообщества, нормам поведе
ния, которые должны быть 
приняты в международном 
общении. Многочисленные 
нарушения этих норм други
ми государствами, к сожале
нию, имеющие место и в на
стоящее время,/ не могут 
служить поводом и оправда
нием для подобных действий 
с нашей стороны.

Комитет констатировал, 
что решение о вводе войск 
было принято в нарушение 
Конституции СССР. Верхов
ный Совет СССР и его Пре
зидиум этот вопрос не рас
сматривали.

Решение было принято уз
ким кругом лиД. Как уста
новлено, Политб ю р о ЦК 

•КПСС даже не собиралось в 
полном составе для обсужде
ния этого вопроса и приня
тия по нему решения.

Давая политическую и мо
ральную оценку ввода войск 
в Афганистан, подчеркнул 
оратор, необходимо назвать 
имена тех, кто, нанимаясь 
проработкой важных внеш
неполитических вопросов с 
середины 70-х годов, приня
ли решение о вводе совет
ских войск в Афганистан. 
Это — Л. И. Брежнев, Д. Ф. 
Устинов, Ю. В. Андропов,
А. А. Громыко.

Вместе с тем, отмечается 
в сообщении, было бы недо
статочным сводить дело толь
ко к личной ответственности 
отдельных политических дея
телей. Осуществление столь 
значительных, поистине дра
матических акций в обход 
высших органов государст
венной власти страны, без 
участия народа стало воз
можным в результате серь
езных изъянов в самой си
стеме определения практи
ческой политики и механиз
ме принятия решений. Пар
тия и народ, наши зарубеж
ные друзья, по существу, бы
ли поставлены перед свер
шившимся фактом.

Политика, основанная на 
новом мышлении, предпола
гает исключить возможность 
повторения чего-либо подоб
ного. Определяющей гаран
тией должно быть установле
ние реального контроля выс
ших органов власти за про
цессом формирования и осу
ществления внешнеполитиче
ского курса Советского госу
дарства. Внешняя политика 
должна быть всегда под кон
тролем народа.

Особенно важен надежный 
и неукоснительный контроль 
за выработкой и принятием 
решений, связанных с при
менением Вооруженных Сил 
СССР. На этот счет должны 
существовать ясные и чет
кие конституционные нормы.

Внешняя политика Совет
ского Союза, которая сдела
ла возможным заключение 
женевских соглашений по 
Афганистану и вывод совет
ских войск из этой страны, 
отвечает духу и задачам пе
рестройки, является ее ор
ганической частью.

С  учетом всех обстоя
тельств представляется обос
нованным продолжение поли
тической и моральной под
держки соседнему афганско
му народу, дальнейшее ока
зание Содействия Республи
ке Афганистан, развитие со
трудничества с этой страной 
в соответствии с двусторон
ними государственными со
глашениями.

Политически и морально 
осуждая решение о вводе со
ветских войск, комитет счи
тает необходимым заявить, 
что это ни в коей мере не 
бросает тень на солдат и 
офицеров, направлявшихся 
в Афганистан для выполне
ния воинского долга. Наша 
святая обязаннбеть —  хра
нить память о погибших как 
о верных сынах Отчизны, 
воздать должное мужеству

тех, кто прошел через тяж
кие испытания, проявлять о 
них заботу, содействовать 
реализации их жизненных 
планов, оказывать всемер
ную помощь и поддержку 
инвалидам и семьям погиб
ших.

Политическую оценку ре
шения о вводе советских 
войск в Афганистан Комитет 
по международным делам 
дополнил некоторыми прак
тическими предложениями. 
Выступающий сообщил о 
предложении многих народ
ных депутатов СССР и пред
ставителей общественности 
считать день завершения вы
вода войск из Афганистана- 
15 февраля — Днем памяти.

По предложению выступа
ющего Съезд минутой мол
чания почтил память воинов- 
интернационалистов, погиб
ших в Афганистане.

Взявший слово депутат
В. И. Гольданскни огметѵм?' 
что новое внешнеполитиче
ское мышление исходит из 
коренных интересов совет
ского народа. Оно побужда
ет зарубежную обществен
ность поддерживать перест
ройку, но одновременно вы
зывает неприятие как край
не правых, так и крайне ле
вых экстремистских кругов 
ніГ Западе. В связи с этим 
оратор предложил Съезду 
принять резолюцию с одоб
рением советской внешней 
политики.

Депутаты высказались за 
то, чтобы не проводить пре
ния перед принятием поста
новления, но согласились с 
предложением председатель
ствующего дать слово быв
шим воинам-интернационали- 
стам. Депутат Р. К. Оджиев 
внес в проект постановления 
ряд дополнений в свяа^Ѵс 
разработкой государственной 
программы, связанной с реа
билитацией и трудоустройст
вом участников войны в Аф
ганистане, оказанием помо
щи членам их семей. Он на
звал недальновидными раз
дающиеся сейчас голоса о 
прекращении дружеской по
мощи Афганистану, сворачи
вании экономических связей. 
Советским людям, заявил 
оратор, не может быть без
различна судьба афганской 
революции.

Депутат П. В, Шетько на
стаивал на том, чтобы умно
жить усилия советского го
сударства, общественности 
по возвращению бывших 
участников войны из плена. 
Пока этого не произойдет, 
взволнованно заявил он, вой
ну в Афганистане нельзя 
считать законченной.

Воин-интернационалист с 
трибуны Съезда осудил аг
рессию С Ш А  в Панаме.

Депутат В. Н. Очнров под
черкнул, что Советские Во
оруженные Силы заинтересо
ваны в перестройке. Во-пер
вых, сказал он, потому, что 
наша армия должна исполь
зоваться строго по назначе
нию в соответствии с зако
ном. Во-вторых, все важные 
для жизни страны и армии 
решения должны обсуждать
ся в Верховном Совете 
СССР. В  связи с этим ора
тор предложил, в частности, 
объявлять очередной призыв 
военнообязанных только Ука
зом высшего органа законо
дательной власти.
• По рассмотренному вопро
су депутаты приняли соот
ветствующее постановление.

Принято Обращение вто
рого Съезда народных депу
татов СССР  к гражданам 
СССР.

С заключительным словом 
на Съезде выступил М. С. 
Горбачев.

Второй Съезд народных 
депутатов СССР  объявляет
ся закрытым. Звучит Гимн 
Советского Союза.

(ТАСС).
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депутата Э. Шенгелая:
« свой  д о л г  в ы п о л н и л и »

—  Эльдар Николаевич, рас
скажите, пожалуйста, • той си
туации, которая сложилась в 
это воскресное утро на Съез
де, о том, как развивались со
бытия.

—  Произош ло очень значи
тельное для нас событие, и 
надо прямо сказать, что с пер
вого дня работы Съезда, когда 
еще утверждалась его повест
ка, уж е было ясно, что будет 
столкновение двух позиций —  
правды и неправды. С одной 
стороны, позиция комиссии, 
которая в своем  постановлении 
в основном  приблизилась к 
правде и сделала правильные 
выводы. Я говорю  в основном 
потому, что в комиссии ра
ботало много разных людей, 
и для того, чтобы прийти к 
консенсусу, приходилось идти

говор, и я ему сказал, «бро
сив» слова через головы лю 
дей, так как подойти к нему 
в тот момент было невозмож* 
но: «Единственное, что может 
урегулировать положение, это 
принятие справедливого по- 
становл е  н и я». О н  сказал: 
«Сформулируйте».

(Когда Горбачев сказал в 
адрес нашей делегации хоро
шие и справедливые слова, Р. 
Салуквадзе обратился к не
му: «Скажите зто и с тоибу- 
ны, Михаил Сергеевич». На 
что последовал ответ: «Я сей
час скажу» —  В. Ц.).

И  мы  туг ж е  внесли в то 
половинчатое постановление 
поправки. Какие именно?

Первое. В преамбуле было 
записано, что все решалось в 
республике, а зто соверш енно

ляется выражением глубоко
го  недоверия к Съезду и, 
п От моем у,— говорю  зто как 
ю рист —  наносит глубокое 
оскорбление и всем  нам, на
родны м  депутатам. Военный 
прокурор , если он хочет по
говорить на какие-то темы, 
должен был идти в комиссию  
Собчака и изложить, что он 
хочет сказать. В данном слу
чае Военная прокуратура д о 
пустила грубейш ие нарушения 
элементарной этики, я уж е  не 
говорю  о  том, как отношусь 
к прокурору, который делает 
заявление по незавершенным 
делам. Но Съезд  «проглотил» 
это, он сам пошел на такое, 
так что здесь претензий быть 
не может, хотя я, юрист, си

дел, как на костре, потому 
что невозмож но спокойно 
смотреть на такие вещи. Во 
время доклада Военной про
куратуры. мы услышали до 
вольно резкие, оскорбитель
ные выпады в адрес Грузии. 
Как ж е  Мы могли после всего 
этого сидеть в зале? Этого 
нам не простили бы  не толь
ко  представители Грузии, но, 
думаю , и наши собственные 
йзбиратели. Это бы т акт со 
лидарности, и я считаю его 
вполне правомерным. Я д у 
маю, что много честных и 
добрых лю дей выразили сво
им уходом  из зала —  а как 
мы  м ож ем  сделать это ина
че? —  политическую солидар
ность с Грузней.

депутата Питирима:
« Н Р А В С Т В Е Н Н О Е  Р Е Ш Е Н И Е »

на компромиссы , и потому от- неправильно. Поэтому мы  запи- 
дельные моменты  в нем, с 
моей точки зрения, не совсем 
точны.

цировать новую  бойню. Я си
ж у  и вижу, как заводят при
балтийцев. Еще два-три таких 
провокационных выступления, 
как у  Алксниса, и Прибалтика 
выйдет на улицу.

М не  кажется, что сейчас 
стратегический момент. В фев
рале-марте пройдут выборы в 
республиканские и местные 
Советы. И этот огромный! ад
министративный аппарат по-, 
теряет власТъ. М ож ет быть, 
выберут не гениев, выберут 
таксистов, лю дей с улицы, нб 
выберут —  не их. И вот . у  них 
последний шанс. М не  кажется, 
что сейчас в какой-то части 
буйных голов кружатся идеи 
спровоцировать, вытолкнуть 
людей на улицу и ввести кое- 
где  военное положение. А  что 
это такое? Это отмена всех 
выборов, всех демократиче
ских гарантий и, наконец, эти 
«ребята» вернут себе власть. 
И вздохнут свободно. М не  хо
чется, чтобы мы , если я даже 
ошибаюсь, понимали эту опас
ность и действовали так, что

бы мечты этих негодяев не 
могли бы сбыться. Те прово
каторы, которые действуют, 
они не должны победить. П о 
том у я и вышел из зала, что
бы не дать свершиться прово
кации; для того, чтобы мой  
любимый Тбилиси не постра
дал,, для того, чтобы снова ни
кого  не убили.

В начале года мы  печатаем 
в журнале «Огонек» большие 
восемь цветных вкладок о со 
временной Грузии, и все это 
будет пересыпано переводами 
стихов моего  лю бимого Джан- 
суга Чарквиани. И я очень 
рад, что хотя бы таким обра
зом  я улыбнусь Грузии и ска
жу, что она мож ет рассчиты
вать на меня. Я остаюсь ее 
другом , которым и был. И 
здесь, когда сегодня выходи
ли люди, я обрадовался, уви
дев, сколько человек берегут 
честь Грузии. И  это было очень 
важно. П о-моему, сегодня для 
Грузии была огромная мораль
ная победа, и я горжусь ею. I

сали, что грубы е ошибки бы
ли допущ ены как всесою зным, 
так и республиканским руко
водством, ведь было ясно, что 
эта акция центра и респуб
лики.

Второе. В постановлении не 
было одного самого  важного 
рункта,.и мы  его внесли: Съезд 
осуждает насилие против уча
стников демонстрации 9 апре
ля в Тбилиси. Это было очень 
важно, повторяю, чтобы Съезд 
осудил это насилие.

Было экстренное совещание 
членов Политбюро, на кото- 

. ром , оказывается, очень рез
ко выступил Э. А . Ш евардна
д зе  и сказал, что будет вы
нужден покинуть свой пост, ес
ли не будет справедливо все 
решено.

Наше предложение было 
принято.

После этого на Съезде  вы
ступил^ я считаю, с очень пра
вильных позиций М . С  Гор
бачев, миротворчески высту
пил. С  больш ой симпатией и

С  другой стороны, была по
зиция лжи. Это позиция Воен
ной прокуратуры. Позиция за
щиты ведомства, мундира; от
сюда, естественно, позиция 
неправды.

Я рад, что на «Съезде про
изошло столкновение этих по
зиций. Когда что-то происхо
дит в борьбе, ты празднуешь 
победе, или терпишь пораже
ние. З то  всегда лучше, чем 
половинчатость.

К счастью, бог был на на
шей^ стороне. Когда выступил 
роем ы й  прокурор... Здесь хо 
чу «казать, что наша делега
ция договорилась —  я не 
скрывйю этого —  о  том, что 
мы должны все выдержать. И 
если Съезд  не примет такое 
постановление, которое  нас 
устраивает, которое объектив
но, мы покидаем его и скла
дываем свои полномочия.

Итак, выступил Кагусев.. И 
это была такая ложь, котооая любовью  говорил о  грузинском

—  Заключение к о м  иссии 
сделано, я бы сказал, в нрав
ственных тонах. М ы  очень 
много  дискутировали и гово
рили о  том, что зто —  пе
чальное, трагическое событие; 
и сейчас уж а нужно отдать 
долг памяти тем, кто безвин
но погиб, и предупредить тех, 
кто привел к этим трагическим 
событиям. Надо, чтобы впредь 
такое не повторялось.

Грузинская церковь и лич
но патриарх-католикос сватей- 
ший и блаженнейший Илья, 
которого я знаю  с юношеских 
лет, конечно же, тяжело пере
живали как в тот момент, так 
и сейчас, и я вместе с ним 
разделяю  его пасторскую 
грусть.

—  А  что вы ждали, влады
ке, от обсуждения!

—  М ы  на хотели обсуждать.

М А Д Р И Д ,  25 декабря. 
(ТАСС). М . С . Горбачев, по 
мнению  подавляющ его боль
шинства испанцев, —  самый 
авторитетный и популярный 
политический деятель в мире: 
таков один из главных итогов 
проведенного в стране опро
са общ ественного мнения. (

Советский руководитель уве
ренно занял первое место сре -' 
ди самых видных политиков, 
получив наивысшую оценку 
опрошенных. Большинство ис
панцев внимательно следят за 
деятельностью  Михаила Горба
чева и политикой перестрой
ки. Изданная в Испании книга 
М . С . Горбачева «Перестрой
ка м новое мыш ление для на
шей страны м для всего ми 
ра» в тачание многих месяцев 
уходящ его года занимала пер
вое - место  в списках ікниг, 
пользующ ихся у  читателей 
наибольшим спросом.

На второе место по попу
лярности испанцы поставили 
канцлера Ф РГ Гельмута Кола, 
на третье —  президента Ф ран
ции  Ф рансуа Миттерана. За
тем  идут Президент СШ А

Д ж о рд ж  Буш, премьер-ми
нистр Великобритании М арга
рет Тэтчер, руководители Ко
ста-Рики, Колумбии, Никара
гуа и Кубы  —  О скар Ариас, 
Вирхилио Барко, Даниэль Ор~ 
тега и Ф идель Кастро.

П о мнению  опрошенных, 
проводимая в Советском  СЬ* 
ю зе  политика перестройки и 
происходящ ие в странах Вос
точной Европы процессы  де
мократизации стали самыми 
важными и знаменательными 
событиями уходящ его  годе. 
С реди  населения страны ра
стет убеж дение в том , что по
литика перестройки являетсв 
благоприятной для Испании. 
Такого мнения придерживаю т
ся  58 процентов участников 
нынешнего опроса, прове
денного  фир м о й  «Демо- 
скопиа» по заказу газеты 
«Пайс». Противополож ную  точ
ку  зрения сейчас высказыва
ют лишь 3 проценте опрош ен
ных. Согласно аналогичному 
исследованию  общ ественного 
мнения, проведенному полго
да назад, эти циф ры  состав
ляли соответственно 50 м 5 
процентов.

депутата Б. Ельцина:
«Я В Ы Ш Е Л  И З  З А Л А »

Фотоинформация

депутата Е. Яковлева:
« Э Т О - Б Е З З А К О Н И Е »

—  Я был в Тбилиси, специ
ально латал туда на два дня 
в субботу и воскресенье, по
м им о  комиссии, чтобы само
м у  ао всем  убедиться. Я бе
седовал со многими людьми, 
и у меня сложилась своя точ

ка зрения. Она очень близка 
к сообщ ению  комиссии, хотя 
комиссия несколько сгладила 
свой доклад. Н о  второе вы
ступление, конечно, меня про
сто возмутило, и я не м о г с 
зтим согласиться и вышел из 
зеле.

—  Я считаю, что сегодня 
выступление Катусева в столь

/

ж е м ере  беззаконно, как й 
то, что произош ло е апреле 
в Тбилиси.

депутата Л. Собчака:
«ЗА ПРАВОЕ ДЕЛО ПОЙДУ ДО КОНЦА»

превзошла даже наши ожида
ния. Наши депутаты один за 
другим «повалили» из зала.

(От себя скажу, что, выйдя в 
фойе, наши женщины букваль
но не смогли сдержать слез. 
Плакали Л. Исакадзе, Г. Ква- 
рацхелмя, В. Зорина и другие. 
И все это как бы  вернуло всех 
в те апрельские дни, и у м но 
гих защемило сердце.— В. Ц.).

В этот момент произошло 
самое главное. М ы  вышли из 
зала —  и зто понятно, ибо 
происходящее нас касалось 
напрямую. Но как бы ло важно 
то, что вслед за нами вышла 
Прибалтика, вышла прогрес
сивная часть русской  депута
ции, вышли многие депутаты

народа и призвал всех утвер
дить зто постановление и не 
дебатировать по этому вопро
су. Так и произошло.

Я считаю, что сегодняшние 
драматические события за
кончились справедливо и в на
шу пользу.

И  еще один важный момент. 
И в выступлении А . Собчака 
прозвучало, и было внесено в 
соответствующий документ не
доверие к Военной прокурату
ре. В нем . записано, что выде
ляется все в отдельное дело
производство, предлагается ук
репить группу следователями 
из прокуратур разных респуб
лик, ввести в нее грузинских 
следователей. Это дает на**

депутата Ю. Власова:
«НАСИЛИЕ ССОРИТ НАРОДЫ»

из других республик. Я увидел  надежду, что следствие пойдет
рядом армян, азербайджанцев, 
украинцев, казахов... С  нами 
в этот момент были те, кто 
думает нравственно, живет по 
высоким категориям. Фактиче
ски чуть ли не ползала было 
вместе с нами.

В этот очень драматический 
момент, не покинул зал, под

ло правильному пути и при
близится к истине.

Кстати, из того, что произо
шло у нас в Тбилиси, уж е сде
ланы определенные выводы. 
Армия не участвует уж е  в та
ких операциях, хотя быри в 
стране и очень слож ные ситу
ации. Д о  9 апреля министру

нялся на трибуну Гивм Гумба- обороны  подчинялись и внут-

—  к  событиям 9 апреля 
в Тбилиси я отношусь как 
к  преступлению против чело
вечности, и никакие казуисти
ческие вещи, обсуж дения не 
оправдают то  преступление, 
которое  было совершено. 
Ясно; одно , что против на
рода бы ло применено наси
лие. Если народы идут к 
свободе, они могут допускать 
различные отклонения от ка
ких-то законных норм; вла
сти же, которы е действуют 
в таких условиях, используют 
лю бые обстоятельства, чтобы 
подавить.

А  тут такой очевидный факт, 
что не спровоцировано было 
применение силм, ни крим 
образом  насилие а Грузии не 
провоцировано.

Это  был урок тем  народам, 
которы е хотят осуществить 
свои праве на- сам оопреде
ление, свободу, самостоятель. 
ное существование. Против 
них искали способ применить

проучить такиесилу, чтобы 
народы.

—  И нашли!
—  Нашли.
Все зто имеет еще один 

смысл. Те, кто применяет на
силие, не скрепляют ф е
дерацию, они развал и а а- 
ют ее. И этот акт —  пре- 
с т у п ление против Совет
ского Сою за, против братства 
народов. Ничто так страшно 
не разъедает нашу республи
ку, страну, как вот эти гру
бые, беспардонные

—  Анатолий Александрович, 
не будем ' говорить сейчас о 
событиях 9 апреля в Тбилиси. 
Вы выступили свгоднв с со
общ ением об  этом на Съезде. 
Я  хочу вас спросить вот о  чем. 
Вам пришлось выдержать не
мало нападок как председате
лю комиссии, выслушать мно
го упреков, Ьбвиненнй. Если 
бы  все повторилось снова н 
вы знали бы  обо  всем , что 
вас ждет, согласились ли бы 
опять яозглвшить эту работу!

—  Я предвидел, чт^  будут 
нападки, что будут немалые 
сложности. Я человек всегда 
определенный во взглядах, и 
если для себя решил, что это 
дело правое, всегда иду до 
конца. Поэтому, если бы на
падок было в сто раз боль-

О ни6* с м -  •ш е ' *  6к | , с е  Р “ " °
рят народы  больше, чем сто

летняя история объединяет.
—  Вот и звучит тезис о  про. 

тивостовнии русского  и гру
зинского народов.

—  Есть силы, которы е за
интересованы в этом  противо
поставлении, чтобы играть на 
чувствах русского  народа, 
разжечь шовинистические чув. 
ства. Вокруг всего этого идет 
большая политическая гряз
ная игра.

рмше, который произнес очень
эрСиэшую речь, причем в та

кой сложной ситуации. Он на
ступал, и именно с нравствен
ных позиций, говорил с остав
шейся частью зала, той, кото
рая с нами воевала, практиче
ски он вел борьбу один поо- 
тив этой агрессивно настроен
ной части зала. А  затем он 
присоединился к нам.

После этого в ф ойе пришел 
М. С  Горбачев, состоялся раз-

ренние войске. Сейчас они пе
реданы непосредственно МВД, 
министру Бакатину, они только 
в его ведении. Кром е  того, по 
выводам комиссии —  это уже 
известно —  будут приняты 
принципиальные решения.

Вот так прошел и вот чем  за- 
кончилсв для нас этот послед
ний день второго Съезда на
родных депутатов СССР . С  чув
ством выполненного долга мы 
возвращаемся домой.

депутата Р. Сагдеева:
«РОЛЬ ИСПОЛНЕНА БЛЕСТЯЩЕ»

депутата И . Грязина:
«МЫ ВЫРАЗИЛИ СВОЮ СОЛИДАРНОСТЬ»

Военный прокурор  Катусев 
на втором  С ъезде  народных 
депутатов блестящ е исполнил 
роль матросе Ж елезняке, за
крывш его учредительное соб 
рание в январе 1918 года. 
П осле этой тяжелой сцены,

когда «агрессивно послушное 
большинство» явно выкрика
ми, бурной  реакцией привет
ствовало э т о го . военного про
курора, для меня С ъ езд  поте
рял всякое значение.

—  К сожалению, Съезд  при
нял предельно неграмотное 
решение о  том , чтобы заслу
шать представителя Военной 
прокуратуры. Я уж е не гово

рю  о том, что было ясно, что 
он скажет, —  е го  дело отмыть 
свое ведомство. С ам  факт 
• го  высту п л е  н и я наря
д у  с депутатом Собчаком  яв-

депутата В. Коротича:
« П О С Л Е Д Н И Й  Ш А Н С ? »

—  Конечно, я вышел. В по
следнее врем я я попадаю в 
ситуации, когда вижу, как пла
нируется то, что было сдела

но сегодня. С о  вчерашнего 
вечера я всем  говорю , что 
весь Тбилиси мож ет выйти не 
улицу, кому-то нужно спрово-

эту комиссию
А  потом ведь 'это  на мое 

предложение, меня избрали 
мои  коллеги по комиссии. Я 
должен сказать, что в резуль
тате работы в комиссии я при
обрел  такое количество дру
зей, причем среди людей, ко
торых, казалось, вначале ни
чего не мож ет объединить. 
Ну, скажем, поначалу, каза
лось, как мож но соединить в 
единое целое заместителя ми 
нистра обороны , председателя 
Комитете госбезопасности Ка
захской С С Р  и представителей 
народных фронтов Латвии, 
Литвы, Эстонии? А  кончилось 
тем, что все м ы  расстаемся 
друзьями. И хотя сдружили 
нас- горестное событие, труд
ности, мы  действительно рас
стаемся друзьями.

—  В последнее время на 
митингах появился лозунг: 
«Собчак, не стравливай рус
ский и грузинский  народы». 
М не  кажется, что очень уж  
не по адресу  он обращ ен. Зная 
вас, надо бы  утверждать об 
ратно*.

—  Это звучит точно так же, 
как утверждение, что тбилис
ские события подрывают доб 
рые отношения меж ду  арми
ей и народом . Я думаю , что 
делают зто все те люди, ко
торые пытаются отождест
влять себя  либо с партией, 
если их начинают критиковать,

либо с армией, если, скажем, 
речь идет о каких-то генера
лах. Вот такиё ж е  лозунги вы
двигают и теѴ кто говорит о 
стравливании народов. Наобо
рот, нароДІі стравливаются 
тогда, когда м еж ду  ними ос
таются недопонимание, неяс
ность. Когда поставлены все 
точки над «и», становится по
нятно, что в тбилисских со
бытиях не противостояли гру
зинский и русский народы, а 
противостояли те люди, я их 
называю «людьми вчерашне
го  дня», которые мыслят по- 
вчерашнему: мож но, мол, со
браться, принять решение, 
бросить войска и т. д. и т. п.

Я думаю , что этот лозунг 
настолько ж е неправилен, как 
и Политически неверен ло

зунг о разрыве отношений 
Россией. Это —  политическое" 
недомыслие. Уверен, у гру
зинского народа нет другого 
пути, если думать трезво о  бу
дущ ем , как в одном  сою зе с 
другими народами нашей стра
ны. Это уж е  веками сложи
лось. Когда заключались соот
ветствующие соглашения м е 
ж д у  Россией и Грузней, то 
политические р у к  оводители 
Грузии начала прош лого века 
были не глупее нас с вами, 
они понимали, что при сло
живш ейся реальной ситуации 
у  Грузии, да и у  России, нет 
другого  пути, как жить в м и 
ре, др уж бе  и вечном союзе.

—  Спасибо, Анатолий А лек 
сандрович. Поздравляю  вас 
с наступающим Новы м годом , 
желаю  вам крепкого здоровья, 
успехов, удачи во всох обла
стях вашой деятельности, н а - . 
стоящ его больш ого  счастья.

—  Спасибо! Вам и вашим 
читателям вместе с поздрав
лениями с Новы м годом  тоже 
желаю  всего наилучшого в 

жизни.
Стоящ ий рядом  Т. Чхоидзо 

тож е поблагодарил А . Собча
ка за >се сделанное им и по 
здравил с Н овы м  годом . К 
ого  благодарности и поздрав
лениям, думаю , присоединятся 
и все наши читатели.

Виталий ЦЕРЕТЕЛИ,
парламентский корреспон
дент «Зари Востоке».

ф  ТОКИО, в  пригороде японской столицы завершился 
28-й меж дународны й автосалон «Токио мотор  шоу-89».

Не площади в 54 тысячи квадратных метров только что 
“ построенного нового  выставочного комплекса Макухари 

(префектура Тиба) представили свою  серийную  продукцию  
и перспективные разработки 329 компаний из 15 «трен. Ве 
лев 800 машин, как традиционных, таи и самых неожидан
ных ф орм  н цветов на база оригинальных технических ре 
шений, дали достаточно полное представление о  современ
ном  уровне мирового  автомобилестроения и его недалеком  
будущ ем .

Н е  с н и м к е :  новинка легкового автомобиля, Пред
ставленная на выставке японской ф ирмой  «Исудэу».

Ф ото  А. Копнова. (ТАСС).

ОБСТАНОВКА В БУХАРЕСТЕ
БУХАРЕСТ, 25 декабря. (Корр. 

ТАСС). Нынешняя ночь я Бу
харесте прошла относительно 
спокойно. О днако  под утро 
возобновился обстрел здания 
радио и телевидения из окру 
жаю щ их его жилых домоа, где  
засоли террористы . Главный 
штаб революции находится под 
защитой патриотической гвар
дии, добровольцев из числа 
жителей, а также частей ру 
мынской армии. Пода в и т ь  
огонь бандитов пока не уда
ется. Как утверждают, именно 
в этом  районе Бухареста су 
ществует обш ирная сеть за
благовременно прорытых под
земны х туннелей, схема кото
рых хорош о известна террори
стам.

М еж ду  тем  обстановка в 
столице и во всей стране по
степенно нормализуется. Ра
дио  и телевидение регулярно 
инф ормирую т о  положении в 
других румынских городах, где 
создаю тся местные советы 
Ф ронта национального- спасе
ния, принимаются м еры  по во 
зобновлению  работы  пред

приятий и учреждений, снаб
жению  населения водой, элек
троэнергией и продовольстви
ем.

П о  телевидению  был пока
зан репортаж  об аресте  Зои  1 
Чауш еску —  дочери  диктатор
ской семьи. При обыске, про
веденном в ее квартире, обна
ружены представляю щ ие ог
ром ную  ценность произведе
ния искусстве, золото, около 
ста тысяч американских дол
ларов/

Вчера вечером, несмотря не 
раздаю щ иеся ао многих мес
тах города выстрелы, многие 
румы нские сем ьй  встретили 
рож дество за праэдн и ч н ы м  _ 
столом, у  украш енной елки. 1 
«Свободное рум ы нское  теле- I  
видение» передало традици- I  
оннью рум ы нские  колядки, ко- ■ 
торых телезрители не видели 
уж е много  лет.

Сегодня  на улицах продает
ся новая румы нская газета 
«Адзвэрул» («Правде»), вы
пускаемая редакционны м кол
лективом бывш ей «Скынтейи».

Б Л О К А Д А  Р А Ф А Х А

и з б и р а т е л я  
В. Ц  а г а р  е и ш в и  ли :  
\ «ПОЯУГЛАСНОСТИ НЕ БЫВАЕТ»

—  К сожалению, слиш ком 
скромна информация, которой 
И*м приходится пока доволь- 
ствояаться. В воскресенье я 
почти весь день провел у  те
левизора. - Все ждал, когда 
Же. начнется рассмотрение не
че го  вопросе. П отом  по Гру
зинскому телевидению  пере
дали, что случилось на Съез
д а  Стало- ясно: репортаже 
без вырезок не будет. Еле 
Дождался сем и  чесов вечера. 
И- что же? Суупое, в несколь
ко фрез сообщ ение.

Считею, что гласность не 
Должна быть избирательной. 
Она или есть или ее мет.

Ведь все мы помним: нака
нуне Съезд , проголосовав, 
принял реш ение —  трансли
ровать обсуж дение. Кто и а 
какой момент зто решение 
отменил?

Депутаты, видимо, вправе 
отменять показ по телевиде
нию. Н о  и зто следовало сде
лать открыто и гласно, чтобы 
асе знали, почему» по каким 
мотивам и когда это прои
зошло. А  то повторяется ста
рое: реш ение принимается
неизвестно кем , за спиной 
людей.

Если ж е говорить о  том, 
что уж е известно.*

Считаю, взвеш енным и убе
дительным бы ло выступление" 
Г. Гумбаридзе. Хорош о, что 
текст его передали по наше
м у  телевидению. В нем  —  пра
вильные оценки, верные ак
центы.

Что касается постановления 
Съезда по докладу комиссии, 
то  оно  слиш ком  кратко, чтс- 
бы  делать сейчас какие-то 
выводы. Но главное, по-мое
му, сказано: насилие осу
ждено, политическая оценке 
налицо.

Известно, как реагировали 
наши депутаты, равно как и 
представители неко  т о р ы х  
других депутаций, на выступ
ление Главного военного про
курора страны, который сде
лал содоклад. Я не знаю, что 
именно он сказал, хотя пред
ставить нетрудно —  Военная 
прокуратуре из своих выво
дов тайны не делала, преда

вая их ещ е д о  завершения 
следствия самой ш ирокой ог
ласке. Верю , даж е мож но ска
зать иначе —  уверен, что на
ши депутаты поступили пра
вильно, покинув зал. М еж ду  
прочим, деже председатель 
Верховного суда С С С Р  Е. С м о 
ленцев в своем  интервью  
«Литературной газете», опубли
кованном на той неделе, при
знал, что реш ение Съезда 
мож ет оказаться ф актором  
давления не суд. Не потому 
ли столь упорно добивалась 
съездовской  трибуны Воен
ная прокуратуре?

Что ещ е хочу сказать? М ы  
знаем  правду. Ее знают и те, 
кто хотел ее знать, был бес
пристрастен и объективен, не 
стоял -не страже ведомствен
ного интереса и своего мун 
дире. Правда с нами. Рено 
или поздно  она пробьется —  
с нашей помощ ью  —  и к 
другим .

избирателя X. Тигишвили:
«О КАКОЙ ОБЪЕКТИВНОСТИ РЕЧЬ?»

КАИР, 25 декабря. (ТАСС). 
Полностью  блокированны м  и 
отрезанным от внеш него мира 
оказался а минувш ие сутки 
город  Рафах, •  оккупирован
ном  И зраилем  секторе Газа. 
Арм ейские  подразделения еа- 
хватчикоа, спеш но перебро
шенные к  городу , перёкрыли 
въезды  и выезды  и приступили 
к массовы м  облавам и арес
там. В городе  введен кругло
суточный комендантский час. 
На неопределенный срок  за
крыты учебные заведения. Та
кими мерами,, израильские ои-

—  Из тех сообщений, что 
дошли до  нас, мож но предста
вить, каково пришлось депута
там из Грузии. И не только в 
последний день работы Съ ез
да. Сколько у  большинства из 
них было минут, складывавших
ся в часы, когда нервы на пре 
деле, не исходе терпение.

Это м о е  личное мнение, 
но мне показалось, что а сво
ем  выступлении на С ъезде  д е 
путат, руководитель арендного 
коллектива и з  Д ж авского  рай
она Ю го-О сетии  Д. Хугаева 
нагнетала страсти. Если уж  
настаивать на объективности, 
то  и со  своей стороны надо 
проявлять такую  ж е объек
тивность.

В то время, как а респуб
лике все  делается для того, 
чтобы снять накал, уменьшить 
напряженность, нейти общий

язык, примирить тех, кто всту
пил в конфронтацию , депутат 
по сути все зто перечеркива
ет одной  просьбой: направить 
в область независимую  депу
татскую  группу. Иначе, аыхо- 
дит, до  правды не добереш ь
ся.

А  м еж ду  тем  на пресс-кон
ференции, где  выступал ми
нистр внутренних дел С С С Р  
В. Бакатин (ее показывали 
по Центральному телевиде- 

‘ нию), прозвучали слова, смыс» 
которых сводился к следую 
щ ему: в Грузии все делается 
для того, чтобы потушить 
конфликт, и никакой необхо
димости в привлечении сил 
извне нет —  в республике со 
слож ной ситуацией справля
ются, и успеш но, семи.

Людмиле ЭСВАНДЖИЯ.

I  кр і

купационные власти пытаются 
сбить накал выступлений про
тесте, захлестнувших в послед
ние дни Рафах и расположен
ные вблизи него лагеря пале
стинских беженцев.

О жесточенные столкнове
ния палестинских демонстран
тов с полицией и армейскими 
подразделениями оккупантов 
отмечены  в минувш ие сутки в 
городах БеЙт-Лахм, Рамаллах, 
Наблус на Западном  берегу 
реки  Иордан, а также окрест
ных лагерях -палестинских бе
женцев.

М И Т И Н Г  В Т Б И Л И С И
Вчера • Тбилиси не прос

пекте Руставели состоялись 
массовый митинг и демонстра
ция. Как нам  сообщ или пред 
ставители Н еродного  фронте 
Грузии, заканчивается осенний 
призыв в ряды  Вооруженных 
Сил, и именно этому удели 
ли - вним а и и •  многие из 
выступавших. Акции воен
ного ведомства, как не Съезде  
народных депутатов, так и до  
него, не способствовали пре
стижу службы  в армии в гла
зах призывников из Грузии. 
Уступка военного ведомстве, 
обещ авш его рассмотреть воп
рос  о  прохождении службы  
на территории республики при
зывниками, имею щ ими детей, 
не ослабила противостояния

м еж ду  двумя концепциями: 
месте и роли современной ер- * 
мни в общ естве. Нередко, 
говорили выступающие, при
зывники из Грузии оказы
ваются втянутыми в межнаци
ональные конфликты е воин
ских честях, есть случен гибе
ли ребят. В адрес комсомбль- 
ской организации были выска
заны жесткие критические за
мечания.

Прозвучали требования ре
шительней идти по пути демде- 
ологизации учебного  и воспи
тательного процессов, восста
новить грузинские националь
ные традиционные юношеские 
и детские организации.

Алексей СИНЕЛЬНИКОВ.

02726258



М А С Т Е Р
Если бы  существовала практика составления актерских 

рейтингов, по  прим еру шахматных, то  рейтинг народного 
артиста Грухииской С С Р  Р е зо  Таварткиладзе был бы одним 
из самы х высоких в республика. Где  только не  встретишь его 
имя —  на аф иш а Грузинского  ТЮ За, театров сатиры и ю м о 
ра, марионеток, в титрах фильмов. Если вернуться в ш е 
стидесятые годы , то  астрадиые зрители знали его  как кон
ф ерансье  «Рэро», а для радиослуш ателей е го  дикторский 
голос звучал в течение 14 лет.

В р о д но м  ТЮ За, Резо  Та- 
варткиладзе сыграл 110 ролоА  
принял также участие в 160 
радио- и телепередачах. С кол ь 
ко  раз он надевал театральный 
костюм, воплощ ая образы  со* 
м о го  разного  масштаба и на
циональности, мировосприятия 
и нравственных устоев, возра
ста и социального положения. 
Более 10 тысяч раз выходил 
он на сцену, иногда по 500 раз 
в отдельной роли, чтобы до 
стойно встретиться с таким 
загадочным, непредсказуемы м , 
привередливым и благ о  д а р- 
ным в то ж е  время зрителем, 
как дети всех возрастов, ю но
шество и их педагоги, что не 
менее- важно и «безопасно». 
Не каж д ом у  дано выполнить 
такой объ ем  творческой рабо
ты и не просто выполнить, а 
прочувствовать, осмы  с л и т ь ,  
проживать многократно. Резо 
Таварткиладзе это оказалось 
под силу, и расписанная чуть* 
ли не по минутам его  ж изнь—

том у прекрасное подтвержде
ние.

Его обы чное состояние —  
движение, работа, действие. 
Актер  поспевает всюду, где 
его  ждут, и нигде не бывает 
мим оходом , полуприсутствуя, 
зевая м еж д у  репликами. По
этому не знает он простоев и 
трагедии бесконечного ож и
дания —  вдруг кто-то вспом
нит, предложит какую-нибудь 
работу.
* Талант ' для него данность, 
б е з  которого  вообщ е непра
вом ерно находиться В искусст
ве. Более всего ценит он я 
своей проф ессии неизбыв
ное чувство свежести в вос
приятии каж дого  нового обра
за, трепетное ожидание нача
ла спектакля, где бы  он ни иг
рался, и ответственность пе
ред  автором  произведения, 
зрителями, партнерами. Сам  он 
сполна наделен этими качест
вами настоящ его художника, и 
его работы никогда не пере

ступают за черту высокого 
п р о ф е с с и о н а л и зм а  и живого 
искусства. Н е в этом  ли сек
рет его перманентной загру
женности?

За три десятка лет жизни в 
театре Резо Таварткиладзе пе
реиграл во множ естве пьес с 
черно-белым делением  героев 
и даж е тут не забывая, что 
лю ди всегда люди, а не схе-

Ю б и л е и

мы, как предлагали официоз
ные драматурги. Настоящей 
отдушиной становились для 
актера всеобъемлю щ ие клас
сические образы, где  он имел 
возможность проявить " сзою  
индивидуальность в полной м е 
ре. И  в то ж е время о*  пре
красно чувствовал себя в ж е 
стких рамках концептуальной 
режиссуры .

Резо Таварткиладзе никог
да не жаловался ни на ре 
жиссерский диктат, ни на без
ликую  пассивность постанов
щика. Как и все талантливые 
актеры, он умел выходить из 
лю бого  творческого противо
стояния, с пользой для себя и 
для искусства. Его постоянные

советники —  интуиция и чув
ство меры, больш ой жизнен
ный опыт и умение вовремя 
«лоірясти дерево, чтобы со
хранить лишь то, что держит
ся на ветках» (Ч. Чаплин). На 
ветках сохранилось более  чем 
достаточно...

Он всегда старался «быть 
свидетелем своего времени», 
и его  свидетельства отмечены 
честностью. А ктер  знал, что 
важно сказать, своему зрите
лю  —  звать к добру, ирони
зировать или грустно улыбать
ся, умея  сделать понятным 
любого из своих персонажей. 
Два таких прекрасных харак
тера играет он последние не
сколько сезонов —  М осе  из 
думбадзевской  «Кукарачи» и 
Иллариона в драм е  М . Джапа
ридзе «Земляки». П о  ним  не
трудно судить о  его  актер
ском  инструментарии. За щ ед
рой интонационное гью име
ретинской речи, с т и х и й н о г о  
ю мора Иллариона он береж 
но, с  сочувствием высвечивает 
трагедию  простого человека, 
знающего, что такое удары 
судьбы. А ктер  плетет удиви
тельные кружева психологиче
ской переменчивости героя в 
зависимости от обстоятельств 
и личной заинтересованности. 
Ю м о р  —  броня, ю м ор  —  от
душина для Иллариона и для

актера, с  поразительной лег
костью  владеющ его этим ред
ким сценическим свойством.

Думбадзевский М о с е —  оби
татель другой  планеты, кра
сильщик из верийского кварта
ла довоенного Тбилиси за
щищает свое муж ское  реноме 
пеоед соседями, любящ ими 
посплетничать, иногда не без 
злого умысла. Всю  любовную  
историю  он ■ разыгрывает как 
бы  а состоянии невесомости: 
легко, изящно и иронично, 
точно передавая колорит эпо
хи, национальности, социаль
ного ценза...

О собое  место  в творчестве 
Таварткиладзе занимает искус
ство озвучения, в тысячах 
фильмов звучит его голос. Все 
хорош о помнят, как «помог» 
он своим  голосом  замечатель
ному Ярвету в роли графа 
Сечеди в «Дата Туташхия». А  
как благодарны ему многочис
ленные герои оригинального 
и переводного мультфильма. 
Грузинский кинозритель часто 
слышит Таварткиладзе, д у б - ’ 
пирую щ его Смоктуновского, 
Мягкова, Евстигнеева, Д уро 
ва... Он любит эту работу, и, 
еслй судить по количеству д у 
блированных им фильмов, лю 
бовь эта взаимна. Таварткила
дзе  незаменим везде, где  ну
жно интеллигентное, четко ос
мысленное, весомое слово, 
где  есть потребность в насто
ящ ем актере.

Этери ГАЛ УСТО ВА .

ПОЛОТНА ИЗ СТРАНЫ 
П Р Е Р И Й...

В Государственном  м уаее  искусств Грузии  открылась вы
ставка произведений американских худож ников X IX— X X  вв.

В ее организации с ам ери
канской стороны  участвовали 

компании «Д рессер  Индаст- 
риз», «Пэнн Сентрал Корпо- 
рейшн», «Транциско Индаст- 
риз», «Саутерн Пасифик Транс- 
портейш н компани»), а с на
шей сторонін —  М инистерство 
культуры  С С С Р , В сесою зное  
художественно - производст
венное  объединение  Кмени 
Е. Вучетича. Б л а г о д а р я  
инициативе М инист е р  с т в а 
культуры ' Грузинской С СР  
и Государственного м узея  ис
кусств Грузии экспозиция, по
бывавшая в М оскве  и Ново
сибирске, предстала перед 
тбилисцами. Здесь она пробу
дет и в а  месяца. Затем  ей 
предстоит посетить Ленинград. 
На этом  выставка-кпутешест- 
венница» завершит свое тур
не по С С С Р  и отправится на 
родину. Выставка проходит 
под деви зом  «Запад, Запад, 
Запад», настраивая ее посети
телей на яркие краски страны 
индейцеаі, ковбоев и прерий. 
Действительно, у  нас есть воз
мож ность мы сленно совер
шить путешествие по Западу 
далекого  континента, насла
диться красотой  его природы, 
познакомиться с ж изнью  и 
бы том  местных жителей. Ин
тересна и судьба худож ни
ков, чьи полотна находятся 
сейчас в Тбилиси. М ногие  из 
них— лю ди  самы х разны х про
фессий —  были участниками 
первых экспедиций, отправив
шихся на Запад  для его ос
воения. С реди  них было не
мало художников-самоучек, 
которы е создавали очень ис
кренние полотна о  Западе, по
разивш ем  их своей перво
зданной красотой. И м  лри н ад .' 
лежит авторское право на 
первые исторические очерки 
и описания этого края. Благо
даря  им  Запад  всё  больш е 
привлекает внимание проф ес
сиональных мастеров изобра
зительного искусстве, которые

менами, их вождями, золото
искателями Аляски  и Калифор
нии и другим и  .  эпизодами 
жизни Запада далекого про
шлого, здесь видим его  И в 
более позднее  время. Целый 
ряд  работ художников отобра
зили сам  процесс освоения

он собирать эту колле к ц и ю 
двадцать лет назад. Ещ е в 
колледж е он, оказывается, ув- 
лакря искусством американ
ских художников, рисую щ их 
Запад страны. Ф илипп Анш уц  
стал изучать историю  этого 
края, выявлять многих д о  сих  
пор не известных мастеров 
изобразительного искусства. 
Он стал настоящим проф ессио-

В ы с т а в к и

Запада, проникновение сю да 
цивилизации, строительство 
современных городов, рож де 
ние ф ерм ерских  образований 
и т. д . Хотя следует оговорить, 
что при всем  том  освоение 
края идет очень осторожно. 
Все делается для того, чтобы 
сохранить самобытную  югль- 
туру индейцев. С  этой целью

нальным коллекционером  их 
произведений. Но лишь в 1974 
году его собрание специали
сты признали и отнесли к ка
тегории значительных. П ри
ш ло признание и к  сам ому 
Ф илиппу Анш уцу, который яв
ляется директором  худож ест
венных учреждений С Ш А , Х у 
дожественного м узея  в г. Д е 

ла в Н ью -Йорке, Л ос-Анж еле
се, Санта-Фа, Нью-Орлеане 
и т. д . В 1980 году европей
ский тур открылся в столице 
Финляндии —  Хельсинки, а 
затем проследовал в Брюс
сель. В последую щ ие годы  со
брание полотен А нш уца за
требовали мастера изобрази
тельного искусства Мюнхена, 
Парижа, Лондона, Вены, два
города Китайской Народной
Республики —  Пекин и Ш ан
хай.

Н а довольно длительное 
время это уникальное собра
ние американских мастеров
изобразительного искусства 
прибыло в СССР . В коллекции 
Филиппа Анш уца более семи
сот редких полотен.

В экспозицию  же, прибыв
ш ую  к нам, вошли 65 произве
дений пятидесяти семи худож 
ников, запечатлевших процесс 
освоения американцами за
падных районов С Ш А  за пе
риод с  1832 по 1979 гг. Ра-

ідут сю да  не только в поис- 
сах экзотики. В некогда ди- 
сом Западе  они  видят буду- 
цее страны, открывая огром- 
іы е  ее  возмож ности . Здесь, 
ю  их мнению , немало соци- 
ільио важных тем, м и м о  ко- 
’орых не мож ет пройти ни 
)дин мастер изобразительно- 
о искусства. М ногие  худож- 
іики, оставшись на посто
йное местожительство, за
гад ы ваю т  ф ундамент ко  ло
син искусств, где  выросла це- 
іая плеяда ныне признанных 
імериканских мастеров. С 
ворчеством  многих из них 
істретятся тбилисцы на еы- 
тавке. Э то— полотна —  воспо
минания об  историческом  п ро . 
илом этого самобы тного  края. 
4о наряду со  знаком ством  с 
аэличнымн индейскими пле-

для местных индейских пле
м е н  созданы  резервации, в 
которых сохраняется весь ук
лад  жизни, характерный для 
этого народа. Береж но охраня
ется и природа прерий. О г
ром ны е территории занимают 
национальные парки, пользую 
щ иеся заповедным реж имом . 
Ф лора  и фауна в них разви
вается естественным путем, 
без вмешательства человека.

В основе этой редкой  экспо
зиции— частное собрание кол
лекции Ф илиппа Анш уца —  
состоятельного бизнесмена, 
прож иваю щ его в г. Денвер 
(штат Колорадо). Хотя Филипп 
А нш уц  известен далеко за пре
делами С Ш А , мы  знакомимся 
с результатами его деятель
ности впервые. Ф илиппу А н 
ш уцу сейчас 40 лет. А  начал

нвере, почетным членом М у 
зея естественных наук А м е р и 
ки е Нью -Й орке и Смитского  
института в Денвере. П ослед
ний возглавляет всесторонние 
исследования Запада, е го  ис
тории, культуры, быта наро
дов , населяющих этот край. 
Этот институт пропагандирует 
накопленные ценности во 
всем  мире. Это по его  ини
циативе в 1987 год у  в М оскве 
экспонировалась выставка ра
бот американских художни- 
ков-жив о  п и с ц  е в периода 
1860— 1910 гг. И  неудивитель
но, что и коллекция Филиппа 
Анш уца оказалась в центре 
внимания его сотрудников. В 
1974 году «Коллекция А нш у
ца» покинула свой родной  го 
р о д  Д енвер и стала п у те ш е 
ствовать по С Ш А  —  "побыва-

ботая в ш ироком  спектре ху
дожественных направлений и 
стилей, эти художники, мож но 
сказать, увековечили пейзажи, 
природу и жителей последо
вательно сменяю щ их «при- 

* граничных районов» Запада. 
Э то  —  полотна Д ж ордж а 
Кэтлинв, Томаса Торанв, Аль

берта Бирштвдтв, Ф редерика 
Ремингтона, Д ж она Слоуне, 
Д ж ордж ии  О ' Кифф, Ф рица 
Ш ольдера и многих других. 
Каждый из них отобразил 
свои впечатления от увиден
ного. С  пом ощ ью  выставки мы  
знакомимся с целой гаммой 
их чувств.

На выставке м ы  встрети
лись с ее куратором  Анто
ни Элизабет Кенингем , ко 
торая сопровож дает эту экс
позицию. Она рассказывает 
посетителям об  истории соз
дания этой коллекции поло
тен, знакомит с деятельностью  
Ф илиппа Анш уца.

—  Свою  коллекцию  Филипп 
Анш уц называет «семейной»,—  
говорит нам Антони  Элизабет 
К енин гем  —  О н  считает, что 
собранные им полотна учат 
добру, любви к своем у  краю 
и на них долж ны  воспитывать
ся последую щ ие поколения. 
В. них передан призыв к лю б
ви к человеку, героическим 
делам во имя его свободы. 
Эти идеи проповедовал ваш 
Ш ота Руставели в своей гени
альной поэме «Витязь в тигро
вой шкуре». Так что с вами 
мы говорим  на обою дно  по
нятном благородном  языке 
искусства. ■

Д ж ильда ИВАН И Ш ВИ Л И .
*  *  *

Н а  с н и м к а х :  «Битве с
индейцами» —  работа худож  
ника Луиса М аурера; тбилисцы 
знакомятся с экспозицией.

Ф ото  Рубене Рухкяие.

Разбежавшись 
по чистому берегу...

За разработку и внедрение 
нового метода восстановле
ния береговой  зоны  м оря  пу
тем  создания непрерывных 
искусственных пляжеыых полос 
больш ой группе сотрудни
ков Н ПО  «Груэберегозащита» 
вручен диплом ВД Н Х СССР.

С  разработкой грузинских 
специалистов мож но было по
знакомиться на тематической 
выставке «Охрана и рацио
нальное использование побе
режий страны», которая была 
открыта в разделе «Наука о 
Земле» Главной выставки стра
ны.

Казалось бы, невинное и 
естестве и н о е  желание —  
«плюхнуться» в море , хорош о 
разбежавшись. Но до недав
него времени на всей 320-ки
лометровой береговой  зоне 
П ричерноморья Грузии не 
так уж  легко мож но  было 
найти место  для осуществле
ния этой простейшей эатеи. 
Попробуйте-ка разбежат ь с я, 
когда путь к волнам (с «бла
городной» целью  остановить 
их разрушительную  силу) пре
граждают массивные бетон-

Природа и мы

НШНШгаШВЕНЕБЗЕЕНЭВНЕНЕЭОЕНЭВ

ИДТИ К ВОЗРОЖДЕНИЮ 
Т Р А Д И Ц И Й
Турнир гандболистов: ситуация подсказыавет вывод

Около чотаортн вока назад это было: Тби
лисский международный турнир гандболис
тов не приз газеты «Заря Востока», прове
денный впервые, сразу снискал симпатии и 
уважение со стороны любителей ручного мя
ча. Тбилисский «Буревестник» « гордостью 
носил тогда титул лучшей команды страны, 
дважды выигрывал комплекты золотых и 
трижды бронзовых медалей. Народ валом

валил ие его матчи, чтоб увидеть, как игра
ют Джемал Церцведзе к Тамаз Амтад9в,ѵДже
мал Абаиіивили и Лери Кертозия, Анзор Эк- 
сеулидэе и Имедо Пхакедзя. Наша команда 
стеле законодательницей мод ■ советском 
гандболе, и это легко объясняет тот факт, 
что имение в Тбилиси было решено прово
дить столь значительные соревнования.

ныв сооруж ения или, того 
лучше, огромные, сваленные 
друг на друга, камни. Таким 
образом , чтобы добраться до 
моря, надо, образно говоря, 
предварительно перекрестить
ся с единственной целью: сох
ранить кожу и кости в цело
сти.

И  если таких, прям о  ска
жем, опасных и малопривле
кательных мест стало на сего
дняшний день гораздо  мень
ше, то это благодаря усилиям 
Н ПО  «Груэберегозащита».

Представьте те  ж е  самые 
каменные и бетонные . ряды, 
но не омы ваемы е волнами, а 
отдаленные от них десятками 
метров сухого берега. Э то  и 
есть «искусственные пляже- 
вые полосы».

—  Сказать коротко, в чем 
заключается метод  . создания 
подобных полос, наверное, 
труднОг*- говорит заведующая 
отделом  информации объеди
нения Лиана Сикинчалашвили. 
—  Каждая местность требует 
особого  подхода. К примеру, 
■ Гагра эффект был достигнут 
в результате выгодной утили
зации твердых отходов стро
ительства автодорож ного тон
неля и искусственного ланд
шафта, в Пицунде —  с помо
щ ью  искусственного регули
рования местоположения лре- 
дустьевых надводных и под
водных кос реки Бэыбь, в А д 
жарии (село Букнари) —  пу
тем отсыпки наносов с барж 
на 5— 6-метровой глубине в 
отдалении от берега ие 200—  
250 м.

Не каждой из пяти динами
ческих зон Причерноморья 
Г рузии «Г рузберегозе  щ и т а »  
имеет свою  станцию, где со
трудники ведут постоянное на
блюдение за состоянием бе
регового ландшафта. На сего
дняшний день критических то
чек уж е нет, но работы будет 
хватать всегда. Ведь стихия 
вее время находится в дви
жении, а то нормальное и 
естественное состояние, кото
рое мы  вернули м ногим  бе
регам, необходимо поддерж и- 

, вать.
М етоды  восстановления бе

реговой зоны  основываются 
на комплексных знаниях при
роды  моря , земли, атмосфе
ры. Искусственные пляжеаые 
логосы  —  это, а принципе, та 
первоздаинреть, которая воз
вращается ландшафту. Нашим 
опытом заинтересовались в 
Болгарии, на Кубе...

Не данном  этапе место  са
мой  активной работы —  го
род  Поти.

Ииезе МАКАЛАТИЯ.

Новый турнир, внесенный я 
официальный календарь М еж 
дународной федерации ганд
бола, очень уютно чувствовал 
себя я на менее новом Д вор
це спорта, с самого  начала 
столь Я необходимом  столице 
Грузии, —  несмотря не едкие 
(и излишне придирчивые) за
мечания Н. С . Хрущ ева, «опе
редившего» . спортсменов с 
выступлением на его арене. 
Зарубежные команды  сразу 
почувствовали этот уют, и сре
ди них ведущ ие в то  врем» —  
скажем, сборные Румынии, 
Польши, Ю гослааии, которые, 
как правило, охотно приезжа
ли на соревнования. А  с  ними ■ 
и команды, заметные на меж - 
д у н а р о д н о й  арене, —  ГДР, 
Венгрии, Чехословакии, Гре
ции, Испании, ФРГ, ряд  др у 
гих. Добавьте к этому две 
сборные С С С Р  —  первую  и 
молодеж ную  (или —  ю нош ес
кую) да ещ е сборную  Грузин 
в образе  красивого и гордого  
«Буревестника», и станет ясно, 
на какое впечатляющее зрели
ще продавались в те первые 
годы билеты во Д ворец  спор
та. И  в последующ ие времена, 
включая все 70-е и начало 
8и-х годов, • многие ведущ ие 
команды  мира рассматривали 
международный турнир на 
приз «Зари Востока», как ге
неральные смотрины  перед 
выходом я свет, и неизменно 
бывали довольны подготови
тельной функцией • турнира. 
Хотя были, нельзя не сказать, 
и некие теневые стороны, ко 
торые. озадачивали зарубеж 
ных гостей (не всегда объек
тивное судейство, скажем). И 
все ж е  турнир преж де всего 
считался хорош ей школой в 
канун чемпионатов мира и Ев
ропы, Олимпийских игр, ибо 
близкое знакомство с буду
щ ими соперниками устраива
ло каж дую  спортивную  деле
гацию.

—  Я отчетливо помню , какая 
праздничная атмосф ера цари
ла на первых турнирах, —  де 
лится мы слями двукратный 
чемпион СССР, заслуженный 
тренер республики, по-ютный 
мастер спорта Л. Картозия. —  
Энтузиазм  был небывалый. 
Кстати, немногие, мож ет быть, 
знают, что эскиз, по которому 
был изготовлен первый приз, 
выполнил наш вратарь, ныне 
покойный Д ж емал Абаишвили. 
Это было красивое изображе
ние —  гандбольный мяч  в ру
ке спортсмена. Участие я тур
нире заинтересовало однажды 
и сборную  КНР. довольно тех
ничную. Не раз сборная Гру
зии играла без Ц ерцаадзе и 
Пхакадэе, выходивших на мат- 
чк того ж е  турнира а майках 
сборной СССР . И  в те годы, 
и в последую щ ие для игро
ков «Буревестника» эти сорев
нования служили источником 
опыта меж дународны х встреч. 
Однако постепенно турнир —  
в том  виде, в каком  прово
дился тогда, и проводится сей
час, исчерпал свои возмож но 
сти. Он лишился интригующе
го начала, элемента новизны. 
В частности, нет относительно 
равноценного подбора команд,

каждая их которых могла бы 
доставить острую  конкурен
цию фаворитам. А  кром е  то
го, бывали, к сожалению, слу
чаи, когда судейство явно по
могало сборной С С С Р  увозить 
первый приз, и это только ук
репляло сомнения иностран
ных тренеров в целесообраз
ности будущ его  приезда.

Все это подсказывает необ
ходимость внесения изменений 
в турнир. Ведь множ ество со 
ревнований, устраиваемых в 
наше время, привлекает вни
мание не только из-за участия 
спонсоров, но и в силу такой 
формулы розыгрыша, которая 
способна обусловить непред
сказуемость исхода. Когда од 
на и та ж е команда свыше 20 
раз побеждает в одних и тех 
же соревнованиях, в этом  есть 

. элемент какой-то аномалии. У 
остальных асе старые стиму
лы пропадают, а новых попро
сту нет. Если и мож но что-то 
приобрести, то • устойчивый 
«комплекс поражения». Но не 
уговаривать надо кого-то про
игрывать, а искать встречные 
возможности в области тур 
нирной реорганизации. В тече
ние многих последних лет у 
сборной СССР- на тбилисское 
турнире не было и нет по 
сей день, как сейчас говорят, 
альтернативного соперника. А  
я уверен, что мож но  найти та
кую  ф ормулу розыгрыша, ко
торая решит эту проблему. 
Иначе для самой сборной 
С С С Р  уж е  не очень интерес
но, когда нет достойных парт
неров. Словом , турнир необ
ходимо перестроить.

В те дни, когда Лери Кар
тозия мне  говорил все это, о р 
ганизаторы турнира искали но
вое решение, столкнувшись с 
проблемой участников и зри
телей. Ш есть команд разных 
стран отказались приехать в 
Тбилиси, и, разумеется, этот 
факт не обрадовал ни редак
цию  «Зари Востока», ни Гос- 
комспорт Грузинской С СР  с 
соответствующим подразделе
нием. Вероятно, пока мы  по- 
прежнему уповали все эти го
ды  на эффективность «турнира 
сборных», другие команды 
предпочли иные методы  под
готовки. Очевидно, все име
ет свой предел. Но как быть 
дальше?

Организаторы  турнира ста
вят вопрос таким образом: 
отныне гораздо  полезнее при
глашать клубные команды. В 
этом случае любая из них, 
простите за тривиальный обо
рот, непременно выиграет. 
Больше конкуренции, больше 
стимулов —  больш е пользы и 
больш е смысла!

Кстати, главный тренер сбор
ной С С С Р  Анатолий Евтушенко 
показался несколько озабо
ченным после победы  его 
парней над сборной Польши 
со счетом 3 6 :2 5 . В этом па- 
радоксал ь н о  м, на первый 
взгляд, заявлении заключен 
немалый смысл. «Нужно до 
биться более  ш ирокого пред
ставительства советских, и о со 
бенно зарубеж ных команд, 
пусть  это будет турнир клуб
ных команд  —  ещ е  лучш еі —

согласился он. —  Для сборной 
С С С Р  турнир был когда-то 
очень полезным. Сейчас мы  
готовимся к чемпионату мира, 
но проверку боем  в Тбилиси 
по-настоящ ему пройти нв уда
лось. Турнир следует сохра
нить, тем  более, что он един
ственный у гандболистов а 
стране. Так пусть теперь он 
клубам помогает. Лишь бы ин
тересно было, е то ведь без 
зрителей скучно играть!».

Относительно участия ко
манд, кого, сколько и откуда 
приглашать —  вопрос этот не 
слишком, б удем  надеяться, 
проблематичный. Какой будет 
система • розыгрыш а —  аот 
здесь действительно есть над 
чем подумать. Тем более, что 
ф орму придется тесно уяяэы- 
вать с содержанием, целями и 
значением нового турнира.*

П реж де всего, думается, 
следует исходить из того, что 
сам  грузинский гандбол нуж 
дается в помощ и. Турнир мог 
стать событием для тбилисско
го  «Буревестника», который ре
шает слож ную  задачу возвра
щения ■ высш ую  лигу. Разае 
что матч со  сборной Польши 
мож но занести я актив чашей 
команды, недостаточно ско 
ординированной а обороне и 
очень замедленной в атаке. В 
целом  ж е  не «короткометраж
ке» особой пользы  не извлечь.

Мнения, высказанные рядом  
специалистов, мож но  сум м иро
вать, и аот что получается. 
Турнир желательно проводить 
до  начала чемпионата страны, 
ранней осенью , на уровне 
клубных команд, а не сбор
ных. Наряду с призом «Зари 
Востока» долж но бывь учреж 
дено ещ е несколько, в том 
числе —  е учетом участия за
рубежных команд. П омимо 
главного приза, вручаемого 
команде - победительнице от 
редакции «Зари Востока», це
лесообразно учредить приз, 
носящий имя одного из луч
ших представителей грузин
ского  гандбола, который будет 
передаваться лучш ему игроку 
турнира. Следует позаботить
ся о  выпуске специальной ат
рибутики —  значков, вымпелов, 
Словом, делать все, чтоб тур
нир обрел  новый смысл, стал 
детищ ем сегодняш него дня.

...23-летний игрок минского 
С К А  и сборной  С С С Р  Миха
ил Якимович, .признанный луч
ш им на турнире, сказал, что 
из всех спортивных арен, где 
ем у  приходилось играть, пло
щ адке в Тбилисском Дворце 
спорта, как и обстановка в це
лом, наиболее соответствуют 
чисто гандбольным ощ ущ ени
ям. Этим  м ногое  сказано.

Отныне традиционный Тби
лисский международный тур 
нир гандболистов, верится, об 
ретет иные черты. Новое со 
держание е м у  необходимо, 
чтобы поддерживать высокий 
интерес к ф еномену гандбола 
и способствовать возрождению  
этого вида спорта в республи
ке. О н  долж ен подняться у 
нас на приличествующий ему 
уровень. .

Виктор МАЧАБЕЛИ.

П Р И З - В А Н  Б А Ш У
Ф ранцузский  еженедельник 

«Франс-футбол» и а нынеш нем 
сезоне по установившейся тра
диции провел опрос среди 
журналистов с  целью  выявле
ния лучш его футболисте Ев
ропы  заверш аю щ егося года, 
которому будет вручен «Зо
лотой мяч». Как выяснилось, 
им второй год  подряд  оказал
ся нападающий итальянского 
клуба «Милан» голландец М ар 
ко Ван Баствн, котором у  отда
ли свои голоса 119 человек.

Ван Бастен добился больш о
го  преимущ ества перед ос
тальными кандидатами на об
ладание этим призом . Так, 
его товарищ  по команде  Ф ран
ко  Бареси, вышедший на вто
рое  место, набрал всего 80 оч
ков. Ещ ё меньш е очков —  43 
у  ещ е одного  футболиста из 
«Милана» Ф ранка Рийкарда, 
который назван третьим.

Необходимо упомянуть и 
знаменитого . Гууда Гуллита, 
бывш его обладателем «Золо
той бутсы» в 1987 году. Он, 
как известно, тож е выступает

в этом  итальянском клубе и 
так же, как и его товарищи, 
демонстрирует высокое мас
терство. О днако Гуллит был 
серьезно  травмирован и не
сколько месяцев не играл. 
Тем не м енее  в опросе  фран
цузского  еженедельнике он 
вышел на довольно высокое 
седьм ое  место.

Что ж е  касается советских 
футболистов, то они в десятке 
сильнейших не значатся.

*  *  *
У  советских футболистов ка

никулы. Используя это аремя, 
многие из команд высшей и 
первой лиг выступают в раз
личных меж дународны х тур
нирах, проходящ их за преде
лами страны.

Так, например, московские 
динамовцы  играли в Соф ии в 
соревновании по мини-футбо
лу, который организовали ж ур 
нал «Отечество» и Болгарская 
ф едерация футбола. В нем, 
кром е  советской команды , иг
рали болгарские клубы  «Лев
еки —  Спартак», «Академик», 
«Сливеи», «Един» и другие, а 
также югославский «Раднички».

М осквичи уверенно провели

турнир. О ни победили «Лев
еки —  Спартак» —  12:2 ,  
«Академик» —* 8 :  4 и вышли 
в финал, где  их соперником 
стал «Сливен». Заключитель
ный мвтч проходил е преиму
щ еством хозяев соревнования 
и завершился их победой —  
9 : 7. Д инамовцы  вышли на 
второе место, а третьим фи
нишировал клуб «Раднички», 
выигравший у  «Лваски —  С пар 
так».

ПОДЕЛИЛИ ОЧКИ
Два матча в чвмпи о н в т в 

С С С Р  по баскетболу провели 
нв своей площ адке тбилисские 
динамовцы. О ни встречались с 
киевским «Будивельником», ко 
торый в прош лом  году заво
евал золоты е Медали чемпио
на. В первом  матче победу 
сдерж али  гости —  6 8 :6 7  
(33 :39). В повторной встрече 
перевес был на стороне хо
зяев. Хорош о  играли Тюбин, 
Санадзе, Бакрадзе, принесшие 
своей команде  соответственно 
28, 15 и 14 очков.

В итоге динамовцы  победили 
со  счетом —  88 :74  (46: }6).

Н А  М А Т Ч И  З А  О К Е А Н О М
Сразу  три московских хок

кейных клуба —  Ц С К А  «Ди
намо» и «Крылья Советов» —  
отправляются вслед за воскре 
сенским  «Химиком» за океан 
для проведения серии матчей 
с командами Национальной 
хоккейной .лиги. П ервыми на 
лед выйдут «Крылышки»: уже 

[ 26 декабря они сыграют ■ Нью- 
Й орке против «Айлендерс», 

127-го —  с «Детройт рад  уингз», 
31-го —  с «Квебек нордикс»,

1 января —  с «Нью-Йорк рей
нджере» и 3-го —  с «М онре
аль каиадиенс» .'

А  вот график игр Ц СКА : 
27 декабря  —  с  «Виннипег 
Джетс», 29-го —  с  «Ванкувер 
Кэнакс», 2 января —  с клубом 
«Миннесота иорт стара», 7-го—  
с «Чикаго блэк хоукс» и 8-го—  
с «Филадельфия флайврс».

И, наконец, распис а и и в 
встреч московских динамов
цев: 29 декабря —  с «Пит

тсбург пингяинз», 31-го —  с 
«Торонто мейпл ливэ», 3 янва
ря —  с «Буффало свйбоэ», 
6-го —  с «Нью -Джерси дэ- 
вилз» и 9 -го  с  «Бостон брю - 
инз».

(ТАСС).
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